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Уважаемие товартцй де- 

путатьх, после предмдувдей 
сессии прошло четмре меся- 
ца. В стремительное и пере- 
менчивое время мм живем. 
Именно поэтому считаю не- 
обходиммм вмсказать свое 
мнение, вмразить свое отно- 
шение к последним собмти- 
ям. которме серьезно отрази- 
лись на жизни странн, рес- 
публики, каждого человека.ф

Целесообразно начать раз- 
говор с проблем, вмзвавших 
в народе обоснованную тре- 
вогу, создавших новне труд- 
ности в его повседневной 
жизни.

Сегодняшняя ситуация 
всем ясна. Я  лишь кратко 
перечислю возникшие труд- 
ности. С кажднм днем ухуд- 
шается обеспечение населе- 
ния необходимнми товарами, 
растут розиичнне ценн, пол- 
ки магазинов продолжают 
пустовать. На почве обостре- 
ния межнациональннх отно- 
шений возникают конфликтн. 
^арушенн хозяйственнне 
связи, нет должного обшест- 
венного порядка, что угрожа- 
ет безопасности семьи и лич- 
ности.

От нас, руководителей н 
депутатов, люди ждут ответа 
на такие труднне вопросн: 
как и куда мн идем и какое 
обшество строим, есть ли на- 
дежда на светлне дни и ког* 
Да они наступят?

И еше одна волнуюшая 
нас нроблема — это пробле- 
ма Союза: будет ли он сох- 
ранен или распадется.

Мн объявили Узбекистан 
самостоятельннм и суверен- 
ннм. Какие шаги делаются 
в этом направлении?

Если сконцентрировать 
все эти вопросн, то коротко 
и лаконично их можно вн- 
разить следукяцим образом:

— Когда же ми наконец 
избавимся от сегодняшней 
взрнвоопасной и нишенской 
жнзни? Когда“начнем жить 
стабильно и уверенно?

Отвечая на эти вопросн, 
мн не должнн забнвать о 
том, что политический уро- 
вень, самосознание и нацио- 
нальная гордость нашего на- 
рода настолько возросли, что 
старне пустопорожние раз- 
говорн и бездумная агита- 
адя безвозвратно ушли в 
прошлое. Только помня об 
этом, можно подойти к ана- 
лизу и поиску ответа на воп- 
росн, которне ставит перед 
нами сама жизнь. Подчерки- 
ваю, ко всем проблемам ну- 
жен именно такой подход. 
И кто не понимает этого, тот 
глубоко заблуждается.

Точкой отсчета в усугубле- 
нии проблем и повншения 
обшей напряженности стало 
резкое повьппенне розничннх 
Цен.

Вн  знаете, произошло 
оно не по инициативе респу- 
блики. Ценн внросли не 
только в Узбекистане, но и 
по всей стране — не бу- 
дем забнвать об этом.

На минувшей сессии мн 
проголосовали за переход к 
рнночннм отношениям. Рост 
розничнмх цен — это один 
из первнх шагов перехода к 
рмнку.

Страна вмбрала путь рн- 
ночной экономики. На пре- 
дндушей сессии, обсуждая 
вопрос о переходе к рннку, 
мн ясно представляли себе, 
что рнночнне отношения 
7 >иведут к трудностям, усу- 
11’бят и без того сложное по- 
ложение бедннх слоев насе- 
ления.

В то же время на минув- 
шей сессии мн поставили и 
свои условия относительно 
перехода к рмночной эконо- 
мике. Потребовали учета 
своеобразнмх условий и осо- 
бенностей Узбекистана.

Мм говорили о том, что
население Узбекистана не- 
пременно окажется в бедст- 
венном положении, ибо почти 
половина его жителей — 
это несовершеннолетние де-
ти, находяхциеся на иждиве- 
нии родителей. В  республи-
ке много многодетнмх се-
мей. а доход семьи у нас в 
два раза ниже союзного уро-
вня.

Мм говорили и о том, что
у нас однн из саммх низких 
доходов на душу населения.

наши люди потребляют край- 
не мало мяса, молока, дру- 
гих продуктов и даже све- 
жих фруктов. 0 том, что у 
нас не хватает больниц и 
школ, что наши пенсионерм 
получают низкие пособия, 
что велико число безработ-
НЬ1Х.

При переходе к рнночной 
экономике нужно бнло 
учесть все эти условия. В 
противном случае рост роз- 
ничннх цен принесет беду в 
наши беднне семьи.

Когда вопрос рассматри- 
вался в масштабе Союза, 
часть вндвинутнх нами тре- 
бований бнла учтена. Пусть 
ненамного, но били увеличе- 
нн размерн компенсации, 
стали внплачиваться посо- 
бия детям. Компенсации и 
пособия вмдаются не только 
работаюшим, но и всему на- 
селению.

Обратите внимание на по- 
следнее. Если по Союзу в 
среднем на иждивении у каж- 
дого работаюшего находят- 
ся 2 человека, то в Узбеки- 
стане на каждого работаю- 
шего — по 7 иждивенцев.

К  сожалению, не все на- 
ши замечания при разработ- 
ке перехода к риночной эко- 
номике бнли учтенн.

Вн  помните, нам обешали, 
что розничнне ценн внрас- 
тут не более чем вдвое. А 
на самом деле они повнси- 
лись в 3—4 раза.

Согласеи, пусть растут 
ценн на легковне автомаши- 
нн, всевозможнне драгоцен- 
ности, золото и серебро — 
простой народ от этого не 
пострадает. Но ведь резко 
подскочили ценн на детскую 
одежду, на другие товарн 
детского ассортимента. Это 
нанесло людям большой 
урон и опять же коснулось, 
в первую очередь, многодет- 
ннх и малообеспеченннх се- 
мей, которнх больше всего в 
Узбекистане.

Вам известно, что более 
половини товаров народного 
потребления и продовольст- 
вия в Узбекистан завозится 
из других республик. А  се- 
годня предприятия по вн- 
пуску товаров широкого пот- 
ребления и важнейших видов 
снрья действуют каждьШ по 
своему усмотрению, пнтаясь 
продать их нам по «кусаю- 
шнмся» ценам.

На прошлой сессии, учи- 
тнвая сложности переходно- 
го периода, ми решили не 
повншать ценн на хлеб. Для 
народа, в особенности для 
сельского населения, эта ме- 
ра принесла облегчение. Од- 
нако приостановить обший 
рост цен не удалось.

Не повнсив ценн на хлеб, 
мн поступили правильно. 
Принятое нами решение под- 
держали и другие республи- 
ки Средней Азии. \

Другая важная проблема
— это внплата компенсации. 
Мн получили из союзного 
бюджета некоторую помошь. 
В  нинешнем году она соста- 
вит как минимум 16 млрд. 
рублей. Но этого все равно 
явно недостаточно.

Если сопоставить резкое 
повьппение розничннх цен с 
тем, в каком положении жи- 
вут старики, дети, многодет- 
ние семьи, то, на мой взгляд, 
размери виплачиваемой ком- 
пенсации необходимо увели- 
чить. 60— 65 рублей рабо- 
чим и старикам, 40—80 руб- 
лей детям — этого, безусло- 
вно, мало. Если увеличить 
их в 1,5— 2 раза, то можно 
будет говорить о том, что 
потребности населения в 
какой-то минимальной степе- 
ни бнли бн удовлетворенн.

Для того чтобм справить- 
ся с решением этой пробле- 
мн, необходимо в первую 
очередь повнсить эффектив- 
ность производства. Однако 
сегодняшнее состояние на- 
ших предприятий, и в пер- 
вую очередь сельскохозяйст- 
венного производства — кол- 
хозов и совхозов, в финансо- 
вом отношении хромает на 
обе ноги. Они не смогут в 
конце года свести концн с 
концами, не говоря уже о 
вмплате компенсации своим 
работникам, если мн не поп- 
равим я  не облегчим их по- 
ложение от!большого груза 
налогов и отчислений.

Наряду со всесторонним 
поиском возможностей и ре- 
зервов для создания достой- 
ннх условий жизни наших 
людей, тружеников нам не- 
обходимо добиться порядка 
и дисциплинм на производ- 
стве, обеспечить всех рабо- 
той.

Сейчас люди говорят: вм, 
руководители, создайте для 
нас условия, а мм сами бу- 
дем в поте лица зарабатн- 
вать себе на жизнь, лучше 
и производительнее трудить- 
ся и сполна получать за 
свой труд. Что ж, очень 
справедливое требование.

Мн, руководители всех 
уровней, обязани должннм 
образом организовать труд 
рабочего, строителя, служа- 
шего, дехканина. Улучшить 
материально - техническое 
снабжение, создать благо- 
приятную обстановку для 
хорошей работи. Однако 
стоит открито признать — 
полностью удовлетворить 
эти требования мн пока бес- 
сильни. Отсутствие поряд- 
ка и дисциплинн в стране, 
нарушение нормальной дея- 
тельности предприятий по 
вине организаций в друтих 
регионах, разлад хозяйст- 
венннх и экономических 
связей — все это стоит 
преградой на пути органи- 
зации високопроизводитель- 
ного труда.

Еше один вопрос — по- 
собия, внплачиваемие сей- 
час безработннм, крайне 
скудни. И это мн тоже хо- 
рошо понимаем.

Что касается обеспечения 
престарелнх людей, детей, 
инвалидов, предоставления 
им необходимих льгот, то 
здесь особенно тревожит 
плохое состояние медицин- 
ской помоши, дефицит меди- 
каментов.

Ухудшение жизненннх ус- 
ловий учителей, врачей, ра- 
ботников других бюджет- 
ннх организаций и предприя- 
тий, которне, как и боль- 
шинство населения, живут 
на одну зарплату, требует 
бистрого принятия соответ- 
ствуюших мер.

Чтоби своевременно и в 
достатке обеспечить населе- 
ние продовольственннми 
товарами. мн бнли вннуж- 
дени внедрить . талонную 
систему. Основная цель это- 
го шага — организация бес- 
перебойного и справедливо- 
го снабжения народа, стро- 
гий контроль за снабжением 
в масштабе республики хотя 
бн по минимальннм нормам.

Стоит особо сказать о не- 
честннх людях в сфере тор- 
говли, о проделках которих 
народ говорит со справедли- 
внм гневом. Тем, кто в сис- 
теме снабжения народа стал 
на неправедний путь, поша- 
дн не будет. 06 этом отк- 
рнто скажем везде: жалеть 
тех, кто за счет людей соз- 
дает себе безбедную «кра- 
сивую» жизнь, ми не долж- 
нн и не будем.

Хорошо, если би депута- 
ти воспользовались своим 
авторитетом, своими полно- 
мочиями, установили на 
этом участке порядок и спра- 
ведливость.

Мн не можем успокаи- 
вать себя тем, что у нас в 
Узбекистане относительно 
других регионов немного 
легче живется.

Что толку постоянно твер- 
дить народу о том, что «та- 
кое тяжелое положение и 
во всей стране». Надо са- 
мим о себе позаботиться. 
Чтобн стало жить лучше в 
будушем, сегодня надо за 
дело взяться сообша и 
дружно. Как бмстро мм дос- 
тигнем положительнмх ре- 
зультатов в этом, зависит от 
обшественно - политической 
ситуации в республике.

Какова же сегодня обше- 
ственно - политическая об- 
становка?

Все собмтия, происходя- 
шне в масштабе странм, ко- 
нечно, не могут не оказм- 
вать своего влияния и на
Узбекистан. Слава Богу, нес- 
мотря на это, положение в 
нашей республике относи- 
тельно спокойное.

Однако и у нас есть си- 
лм, которме осложняют и 
без того непростую ситуа-

цию и в результате этого 
пмтаются добиться своих 
кормстних целей. Они стре- 
мятся, воспользовавшись 
имеюшимися трудностями, 
будоражить людей, сеять 
раздор между нациями и 
народами. Для этого боль- 
шого ума не надо. Обста- 
новка в стране сильно нака- 
лена, и стоит какому-либо 
злоумншленнику чиркнуть 
спичкой, пожар может 
вспнхнуть в любой точке. 
Вот чего мн должнн опа- 
саться!

Подстрекательство к бес- 
порядкам, поджогам, дивер- 
сиям — это дело смутьянов 
и нечестних людей. Чем 
больше обстановка обостря- 
ется, тем им лучше. Их 
цель ясна — стать самоз- 
ваннми вождями, взобрать- 
ся на фальшивую трибуну, 
изобразить из себя зашит- 
ников народа. В спокойной 
обстановке им себя не проя- 
вить. Тут обязательно нуж- 
нн драка и скандал, беспо- 
рядок и смута. Вот таким 
людям, таким «вождям» хо- 
чется задать вопрос: если 
возбужденние толпн хлннут 
на улици, передерутся друг 
с другом, что вьшграет от 
этого народ? Что это нам 
даст? Кроме лишений и 
страданий, прежде всего для 
наших матерей и жен, ста- 
риков наших и детей. — ни- 
чего.

Группа людей, объявив- 
ших себя «зашитниками 
народа», вчера критиковала 
нас за то, что ми отстаем 
от других регионов в пере- 
ходе к рнночной экономи- 
ке. А  некоторие утверж- 
дают: «Демократия не суме- 
ла пройти в Узбекистан, за- 
стряла на его пороге».

Ми, все взвесив и под- 
считав, учитивая свои воз- 
можности и условия, реши- 
ли перейти к рнночной эко- 
номике с учетом, конечно, 
наших особенностей. Пере- 
ход к риночннм отношени- 
ям пока не обходился ни для 
одной страни без снижения 
уровня жизни и повьппения 
цен. И вот теперь, как толь- 
ко ценн поднялись вверх, 
«зашитники народа» бнст- 
ро перевернули пластинку: 
«Почему растут цени, наро- 
ду ведь стало плохо!»

Для тех, кто трубит вок- 
руг, что в Узбекистане, мол, 
нет демократии, что это — 
обитель консерваторов, у 
меня есть один совет: будь- 
те же мужчинами, будьте 
последовательннми, не трать- 
те попусту слов, а засучив 
рукава, без криков и шума 
покажите, как на практике 
облегчить . жизнь людей в 
наше сложное время, пока- 
жите себя в работе! Чер- 
нить вокруг все и вся — де- 
ло нехитрое и к тому же не- 
честное, если при этом ни- 
чего не делать и стоять в 
стороне. Давайте все мн 
вместе, отбросив в сторону 
амбиции, наши разногласия, 
не размениваясь на мелочи, 
подумаем сегодня в пер- 
вую очередь о судьбе наро- 
да, обсудим, что нужно сде- 
лать, чтоби бнстрее прео- 
долеть свалившиеся на нас 
трудности. Другого нам не 
надо, этого ждут от нас лю- 
ди.

Как бн ни било трудно, 
все же стараемся находить 
пути, чтобн решить пробле- 
мн. Надо же это видеть, 
давать правильную оценку. 
В частности, в бюджете рес- 
публики изисканн возмож- 
ности: для того чтобм ос- 
тавить прежние цени на 
хлебопродуктьг, для помоши 
молодмм семьям: удешевле- 
ния стоимости обедов для 
студентов и учашейся мо- 
лодежи; для снижения роз- 
ничнмх цен на школьную 
форму и детскую обувь. 
Сделано еше много того, о 
чем хорошо знают живушие 
в Узбекистане люди, что 
они уже ошушают в повсе- 
дневной жизни.

Некоторне газети. вихо- 
дяшие в Союзе, в упор не 
желают замечать позитив- 
ной работм, ведушейся в
Узбекистане, зато не уста-
ют распространять всевоз- 
можнме клеветнические из- 
мишления. К  чему сводятся 
их претензии?

Президент Каримов-де 
вопреки закону освобождает

из тюрем людей, осужден- 
них по «хлопковьш делам»... 
Незаконни, мол, и помошь, 
внплачиваемая малоиму- 
шим пенсионерам, и внде- 
ление земли для приусадеб- 
ннх участков, кормов для 
личного скота сельчан. И 
вообше — откуда, мол, Пре- 
зидент находит деньги • в 
этой отсталой и бедной рес- 
публике...

На это отвечу так: Узбе- 
кистан — самостоятельная 
республика, и у нее свой 
избраннмй путь. Мм будем 
использовать все возмож- 
ности для облегчения жиз- 
ни ее людей.

Тем более что от нас ис- 
ходит инициатива, а дело 
делает наш народ сам, свои- 
ми трудолюбивнми руками. 
Только слепой может не ви- 
деть этого.

За долготерпение, муже- 
ство нельзя не поклониться 
нашему народу. И чтоби за- 
шитить его честь и достоин- 
ство, возродить его славу и 
доброе имя, зашитить его 
традиции, ми и дальше бу- 
дем идти по избранному пу- 
ти. Ибо виполняем мн лишь 
волю народа, которий, изб- 
рав вас своими депутатами, 
вручил нам и свои полно- 
мочия.

Теперь поговорим о са- 
мнх актуальних экономи- 
ческих задачах. Какую ра- 
боту мн должнн осушест- 
вить, чтобн внйти из сегод- 
няшнего тяжелого ‘лоложе- 
ния?

Прежде всего мн долж- 
нн организовать нормаль- 
ную жизнь людей, создать 
условия для их плодотвор- 
ной работн, обеспечить их 
безопасность, зашитить их 
честь и достоинство, спо- 
койствие в каждом городе, 
селе и доме. Нормализовать 
материально - техническое 
снабжение для*’ предприятий 
и строек, все сделать для их 
бесперебойной работн.

Надо эффективнее хозяй- 
ствовать на приусадебних 
участках. Только так мож- 
но снизить цени на базаре. 
Если в некоторнх местах с 
одной «сотки> земли полу- 
чают по 3 тнсячи рублей 
дохода, то в других этот по- 
казатель не достигает и 300 
рублей, А кое-где приуса- 
дебнне участки вообше пус- 
туют без посевов — этому 
нужно положить конец.

Надо, чтобн колхозн от- 
ходили от старнх, застив- 
ших методов работи и не 

, ограничивались прибнлью 
только от хлопководства*. ин- 
тенсивно использовали дру- 
гие источники доходов. От- 
дельние руководители, про- 
являя инициативу, откри- 
вают на селе малне пред- 
приятия. организуют ковро- 
ткацкие, кирпичние цехи... 
Мн приветствуем таких ру- 
кЛодителей. Сейчас неза- 
чем ждать указаний «свер- 
ху», надо действовать само- 
стоятельно.

В  нннешних условиях, 
когда весна оказалась небла- 
гоприятной для сельского хо- 
зяйства и республика понес- 
ла большой ушерб от сти- 
хийннх бедствий, мн не мо- 
жем безразлично относить- 
ся к судьбе урожая, внра- 
шиваемого нашими дехка- 
нами ценой напряженного 
труда, самоотверженной 
борьби по ликвидации по- 
следствий непогодн. Рань- 
ше мь! продавали нашу сель-
хозпродукцию в централь- 
ние города по очень деше- 
вмм ценам, теперь этот по- 
рядок необходимо пере- 
смотреть.

Мн подписали договор 
с Москвой и Ленинградом, 
согласио которому они бу-
дут поставлять нам взамен 
нашей продукции мясо, тех- 
нику, оборудование. В ' се- 
годняшних условиях, когда 
все бол^е обесцениваются 
деньги, такой путь пред- 
ставляется нам наиболее

(Оиончанме на $-Л стр.|.

ИИФОРМЛЦИОИНОЕ
С00Б1ЦЕНИЕ

0 ЗЙСЕЙШН ВЕРХ0ВН0Г0 СОВЕТй ШЕКСКОН ССР
в  Ташкенте 14 июня про- 

должила работу пятая сес- 
сия Верховного Совета Уз- 
бекской ССР двенадцатого 
созмва.

Заседание вел Председа- 
тель Верховного Совета Уз- 
бекской ССР Ш . М. Юлда- 
шев.

В  работе сессии принял 
участие Президент Узбек- 
ской ССР, первмй секре- 
тарь ЦК Компартии Узбе- 
кистана И. А. Каримов.

После обсуждения попра- 
вок и замечаний депутатов 
в комиссиях Верховнмй Со- 
вет принял Закон «О сред- 
ствах массовой информа- 
цин».

По докладу заместнтеля 
Председателя Кабинета ми- 
нистров при Президенте Уз- 
бекской ССР В. С. Хамидо- 
ва бмло принято положение 
«0 государственнмх нало- 
говмх органах Узбекской 
ССР» и внесенм изменения 
и дополнения в соответст- 
вукицие законодательнме 
актм.

Затем с докладом о про- 
екте Закона «О внешнеэко- 
номической деятельности в 
Узбекской ССР» и о проек- 
те Закона «06 иностраннмх 
инвестициях в Узбекской 
ССР» вмступил председа- 
тель Комитета по экономи- 
ческой реформе и местному 
самоуправлению Э. Н. Ход- 
жаев.

В  овсуждении проектов 
приняли участие народнме 
депутатм К. Сарсенов, М. 
Алимов, Н. Меликулов, 
Р. А. Усманов, А. А. Ай- 
даркулов, М. Каримов, М. 
Сандов, В. И. Криворучко.

Верховнмм Советом оба 
закона принятм.

Бмло продолжено обсуж- 
дение проекта Закона Узбек- 
ской ССР «О свободе сове- 
сти н релнгиознмх органи- 
зацнях». В  прениях вмсту- 
пили народнме депутатм 
Р. Рахманов, М. X . Хаса- 
нов, Мухаммадсаид Хожн 
Ахмаджон Рахматулло уг- 
ли, Председатель Духовно- 
го управлення мусульман 
Средней Азии, народнмй де- 
путат СССР муфтий Мухам- 
мад-Садмк Мухаммад-Юсу 
Этот закон бмл принят.

Депутатм приняли в пер- 
вом чтенин проект Закона 
«06 уснлении ответствен- 
ности за нарушение Правил 
дорожного двнження».

Доклад о проекте Закона 
«0 кооперации в Узбекской 
ССР» сделал заместитель 
председателя Комитета по 
промншленности, товарам 
народного потребления, ус- 
лугам населению и торговле
О. Махмудов.

В  преииях вмступили на- 
роднме депутатм М. О. Ко- 
билов, Б. Туйчибоев, X. 
Фарманов, А. Халбеков. 
Этот закон Верховньт Со- 
ветом принят.

С докладом о проекте За- 
кона «0 внесении дополне- 
ний и изменений в Консти- 
туцию (Основной Закон) Уз- 
бекской ССР» вмступил 
председатель Комитета кон- 
стнтуционного надзора Ш. 3. 
Уразаев.

Депутатм проголосовали 
за принятие этого закона.

Председатель Комнтета 
по здравоохранению, делам 
женшин, охране материнст-

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА УЗБЕКСКОЙ ССР

О ПРОЕКТЕ ДОГОВОРА сО СОЮЗЕ 
СУВЕРЕННБ1Х ГОСУДАРСТВ»

Верховнмй Совет Узбек- 
ской СоветскоЙ Социалисти- 
ческоЙ Республики поста- 
новляет:

1. Основнме положения 
проекта договора «О Союзе 
сувереннмх государств», 
подготовленного комиссией 
Президиума Верховного Со- 
вета Узбекской ССР, одоб- 
рить.

2. Утвердить делегацию 
Узбекской ССР для подписа- 
ния договора «О Союзесу- 
веренннх государств» в сле- 
дуюшем составе:

Каримов Ислам Абдугани- 
евич — Президент Узбекской 
ССР

Юлдашев Шавкат Мухит- 
динович — Председатель 
Верховного Совета Узбек- 
ской ССР

Мирсаидов Шукурулло 
Рахматович — вице-прези- 
дент Узбекской ССР

Азнмов Сарвар Алимджа- 
нович — министр иностран- 
них дел Узбекской ССР 

Алламурадов Бури Алла- 
мурадович — председатель 
совета Федерации профсою- 
зов Узбекистана

Закнрова Замирахон Муй- 
диновна — швея-мотористка 
Кокандской швейной фаб- 
рики им. Ахунбабаева

Исматов Махмуд — пред- 
седатель Дехканского сою- 
за Узбекской ССР

Крушельницкий Виктор 
Александрович — водитель 
автопредприятия №  4 произ- 
водственного объединения 
« Ташстройтранс »

Козлов Виктор Александ- 
рович — бригадир слесарей- 
монтажников ПМК-2 треста 
«Голодностепирмонтаж» 

Малнков Мухаммад-Бобир 
Маджидович — министр юс- 
тиции Узбекской ССР

Мирзаев Саидрахмон Шо- 
абдиевич — заместитель 
председателя Комитета Вер- 
ховного Совета Узбекской 
ССР по вопросам экологии и 
рационального использова- 
ния природннх ресурсов 

Насмров Пулат Хайрулла- 
евич — заместитель предсе- 
дателя Комитета по эконо- 
мике Узбекской ССР

Салохитдинов Махмуд — 
президент . Академии наук 
Узбекской ССР

Таджнев Амин Хамраевич
— Председатель Совета Ми- 
нистров Каракалпакской 
АССР

Уразаев Шавкат Закарие- 
вич — председатель Комите- 
та конституционного надзора 
Узбекской ССР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
'  УЗБЕКСКОИ С С Р •

О РАТИФИКАЦИИ 
ДОГОВОРА О ДРУЖБЕ 
И СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
МЕЖДУ УЗБЕКСКОЙ 

СОВЕТСКОЙ 
СОЦИАЛ ИСТИЧЕСКОЙ

РЕСПУБЛИКОЙ И 
РЕСПУБЛИКОЙ 

КЬ1РГЬ13СТАН
Обсудив Договор о друж- 

бе и сотрудничестве между 
Узбекской Советской Социа- 
листической Республикой и 
Республикой Кмргмзстан, 
Верховнмй Совет Узбекской 
Советской Социалистичес- 
кой Республики постанов- 
ляет:

Договор о дружбе и сот- 
рудничестве между Узбек- 
ской Советской Социалисти- 
ческой Республикой и Рес- 
публикой Киргизстан рати- 
фицировать.

Председатель Верховного
Совета Узбекской ССР 

Ш. ЮЛДАШЕВ.
го р  Т а ш к е н т .
1Я и ю н я  1091 г.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

УЗБЕКСКОИ ССР 
О РАТИФИКАЦИИ 

ДОГОВОРА О ДРУЖБЕ 
И СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
МЕЖДУ УЗБЕКСКОЙ 

СОВБТСКОЙ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ 

РЕСПУБЛИКОЙ И 
,ТУРКМЕНСКОЙ 

СОВЕТСКОЙ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ 

РЕСПУБЛ ИКОЙ
Обсудив Договор о друж- 

бе и сотрудничестве между 
Узбекской Советской Социа- 
листической Республикой 
и Туркменской Советской 
Социалистической Респуб- 
ликой, Верховннй Совет Уз- 
бекской ССР постановляет: 

Договор о дружбе и сот- 
рудничестве между Узбек- 
ской Советской Социалисти- 
ческой Республикой и Турк- 
менской Советской Социа- 
листической Республикой 
ратифицировать.

Председатель Верховного 
Совета Узбекскон ССР 

Ш. ЮЛДАШЕВ.
го р  Тяш»4ент.
13 июня 1001 г

ва и детства X. М. Усмано- 
ва сделала доклад о проек- 
те Закона Узбекской ССР 
«О профилактике заболева- 
ния СПИД».

Этот закон бмл также 
принят.

По докладу председателя 
Комитета по вонросам зако- 
нодательства, законности и 
правопорядка Э. X. Хали- 
лова депутатм внесли до- 
полнения й изменения в не- 
которме ' законодательнме 
актм Узбекской ССР.

Доклад о проекте Закона 
«О Мандатной комиссии н 
комитетах Верховного Со- 
вета Узбекской ССР» сде- 
лал председатель Мандат- 
ной комиссни Ш . М. Мир- 
зияев.

В  преииях вмступнли на- 
роднме депутатн Б. Курбан- 
баев, А. X . Ташкенбаев.

Закон депутатами бмл при- 
нят.

Народнме депутатм внес- 
лн изменення в состав не- 
котормх комитетов Верхов- 
ного СовеТа Узбёкской ССР. 
Верховнмй Совет освободнл 
Б. Махситова от обязаннос- 
тей члена Верховного суда 
Узбекской ССР. Бмли вне- 
сенм изменения в состав 
отдельнмх областнмх н Таш- 
кентского городского су- 
дов. На сессии создана ко- 
миссия по уточнению датм 
образования Узбекской ССР.

Народнме депутатм ут- 
вердили Указм Презндента 
Узбекской ССР.

На этом пятая сессия 
Верховного Совета Узбен- 
ской ССР двенадцатого со- 
змва закончила свою работу.

Халнлов Эркин Хамдамо- 
вич — председатель Коми- 
тета Верховного Совета Уз- 
бекской ССР по вопросам за- 
конодательства, законности 
и правопорядка

Ходжаев Эркин Нормато- 
вич — председатель Комите- 
та Верховного Совета Уз- 
бекской ССР по экономиче- 
ской реформе и местному 
самоуправлению

Шамшетов Даулетбай Ну- 
ратдинович — Председатель 
Верховного Совета Кара- 
калпакской АССР

3. Делегации Верховного 
Совета Узбекской ССР:

по мере..... необходимости 
создавать консультативнне 
группи из числа специалис- 
тов:

строго и последовательно 
отстаивать внработаннне 
Верховннм Советом Узбек- 
ской ССР положения, закре- 
пляюшие политический и эко- 
номический суверенитет Уз- 
бекистана в составе обнов- 
ленной федерадии суверен- 
них государствГ

информировать Верхов- 
ний Совет Узбекской ССР о 
проделанной работе при 
подписании договора «О Со- 
юзе суверенних государств».

Председатель Верховного
Совета Узбекской ССР 

Ш. ЮЛДАШЕВ.
го р  Ташкент,
13 июня 1991 г.

У К А 3 
ПРЕЗИДЕНТА 

СОЮЗА СОВЕТСКИХ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ 

РЕСПУБЛИК

О награжденнн орденами н 
медалямн СССР работннков 
трестов аТрансвзрмвпромя н 
«Трансснгналстрой» Мнннстер- 
ства транспортного стронтель- 
ства СССР

За вмсокие стабильнме 
показатели в труде и каче- 
ственное виполнение работ 
при строительстве важннх 
транспортннх объектов наг- 
радить:

ПО УЗБЕКСКОЙ ССР
МЕДАЛЬЮ

«ЗА ТРУДОВОЕ ОТЛИЧИЕ»
Ильинмх Владимира Ев 

докимовича —- мастера спе- 
циализированного управле- 
ния №  75 треста «Транс-
взрьтпром», гор. Ташкент.

Презндеит
Союза Советскнх 
Соцналнстнческн!

Р е спуб п и к
^О Р Б А Ч Е В .

Москвв, Кремль.
13 июня 1991 г.
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ПРОЕКТЕ Д 0 Г 0 В 0 Р А  0  СОЮЗЕ СУВЕРЕННМХ ГОСУДАРСТВ
Уважаемьге товарнши де- 

путатм!
Мь1 сегодня приступаем 

к обсужденню вопроса, 
нмеюпдего исключительно 
важное, а точнее говоря — 
решаюшее значение для бу- 
душего нашей республики, 
для судьбь! ее народа, для 
судеб нашего Союза в це- 
лом и, без преувеличения 
можно сказать, — для су- 
деб всего мирового сообше- 
ства. Именно такое, поисти- 
не судьбоносное значение 
имеет развернувшийся се-. 
годня процесс реформиро- 
вання нашего многонацио- 
нального государства. пре- 
образовання изжившей себя 
унитарной структурн в Со- 
юз подлинно сувереннмх и 
равноправнмх государств.

Прежде чем перейти к 
характеристике основнмх 
положений вмносимого на 
рассмртреняе ' настояшей 
сессии проектв договора о 
Союзе яувереннмх госу- 
дарств, а тайже к изложе- 
нию критнчески* замечаний 
и предложений. внсказан- 
нмх в ходе гироведенного в 
республике всенародного об- 
суждения ранее опублико- 
ваннмх в прессе его вариан- 
тов. хотелось бм остановить- 
ся на некотормх принципи- 
альнмх вопрос&х, возникших 
в ходе подг;о*о©ки Союзно- 
го договора. V

Все мм 'вндим, что раз- 
вертмваннё ^роцесса пере- 
стройкн 1 е^ране закономер- 
но и неизЦжно привело к 
росту нациойального само- 
сознания всех народов. их 
твердой решимости покон- 
чить с унитарнмм государ- 
ством, которое бмло пост- 
роено на морально и поли- 
тнчески нзжившей себя 
командно - административ- 
ной системе управления. 
Стремление к экономическо- 
му и политическому сувере- 
ннтету нашло свое вмраже- 
ние в принятни деклараций 
о государственном сувере- 
ннтете республик и законо- 
дательнмх актах!, закреп- 
ляюшйх их экономическую 
независимость. Приняла та- 
кую декларацию и Узбек- 
скаЛ ССР. Сейчас уже с 
полной уверенностью мож- 
но сказать, что процесс 
этот иеобратим, и любме 
попьггки повернуть вспять 
колесо историн не имеют 
перспективм. Возврата к 
прежнему Союзу с дикта- 
том центра не будет. Как 
в центре. так и в тех рес- 
публиках, которме связм- 
вают свою судьбу с обнов- 
леннмм Союзом, идут сегод- 
ня поиски новой формм 
объединения на основе пол- 
ного равноправия, суверен- 
ности, согласия и взаимопо- 
мошн.

Мм понимаем, что развал 
государства, обособление по 
национальнмм квартирам — 
это тупик, иа которого нет 
вмхода. Думаю, не нужно 
никого убеждатъ в той ис- 
тине. что добровольное со- 
обшество сувереннмх наро- 
дов позволит объединить 
уойчия и потенциалм ЙЛЯ 
решення саммх крупно- 
масштабнмх экономических 
и социальних задач.

О понимании этой истинм 
свидетельствуют итоги про- 
веденного 17 марта Всесо- 
юзного референдума. Хотя 
необходимо прямо сказать, 
что формулировка вопроса, 
вмнесенного на Всесоюзнмй 
референдум, бмла явно не- 
удачной, в ней проявилось 
стремление Верховного Со- 
вета СССР сохранить ста- 
рое название Союза, а по 
сушеству—и стармй, уннтар- 
нмй характер государства. 
В  этих условиях республи- 
ка бмла вмнуждена вмнести 
на референдум свой допол- 
нительнмй вопрос, отвечаю- 
ший идее создания нового 
Союза сувереннмх госу- 
дарств, что, несомненно, в 
немалой степени способст- 
вовало положительному ис- 
ходу референдума в целом.

Узбекистан с самого на- 
чала поддерживал ндею 
заключения нового Союзно- 
го договора, котормй в пол- 
ной мере учнтмвал бм пот- 
ребности сегодняшнего дня, 
наполнил суверенитет. ко- 
тормй мм провозгласили, 
реальнмм содержанием, соз- 
дал1 условия для функцио- 
нирования и развития рес- 
публики как подлинно неза- 
висимого, равноправного го- 
сударства в кругу равнмх. 
Но при этом мм твердо зая- 
вили: наше стремление к зак- 
лючению договора ни в коей 
мере не означает безогово- 
рочного согласия подписать 
любой документ, предложен- 
нмй из центра. Мм больше 
никогда не согласимся бмть 
в составе Союза, основан- 
ного на восстановлении то- 
талитарнм» структур. Имен- 
но поэтому в ходе обсуж- 
дения каждой статьи проек- 
та. каждого его параграфа 
и абзаца мм отстаивали и 
продолжаем отстаивать ин- 
тересм нашей республики. 
нашего народа. Мм твердо 
заявляем: Узбекистан под- 
пишет договор только при 
том условии, если все его 
положения будут отвечать 
нашим интересам.

На сегодняшннй день ра-
бота над Союзньш догово- 
ром уже имеет свою исто- 
рию, прошла несколько 
труднейших этапов в своем
развитии, вмдержала резкие
столкновения мнений н по*
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зиций — зачастую прямо 
противоположнмх, но веду- 
ших к конструктивнмм ре- 
шениям.

Первмй реальнмй шаг в 
разработке концепции об- 
новленного Союза бмл сде- 
лан в августе 1990 года. В 
подготовленную тогда прог- 
рамму бмл введен специ- 
альнмй раздел «Экономиче- 
ский союз сувереннмх рес- 
публик». Уже в то время 
бмл вмработан ряд важней- 
ших принцнпов обновления 
федерации. Например, ука- 
зано, что органм управле- 
ния Союза должнм функ- 
ционировать на основании 
полномочий, передаваеммх 
им республиками, а также 
и то, что сувереннме рес- 
публики обладают исключи- 
тельнмм правом на законо- 
дательное регулирование 
владения, пользования и рас- 
поряжения всем националь- 
нмм богатством, находяшнм 
ся на их территории. Бмло 
подтверждено, что земля, 
другие природнме ресурсм, 
весь созданнмй и научно- 
технический потенциал яв- 
ляются собственностью наро- 
да республики, материаль- 
ной основой ее государст- 
веннОго суверенитета.

Но, к сожалению, разра- 
ботанная в Архангельском 
программа не бмла приня- 
та Верховнмм Советом 
СССР. Вместо нее респуб- 
ликам бмло направлено из 
центра один за другим нес- 
колько вариантов подготов- 
ленного там проекта Союз- 
ного договора. Причем все 
эти вариантм базировались 
на стармх, центристских по- 
зициях, и хотя мм вмсказм- 
вали обоснованнме возраже- 
ния, предлагали принципи- 
альнме изменения и поправ- 
ки, наше мнение не прини- 
малось в расчет. В резуль- 
тате опубликованнмй в прес- 
се в ноябре прошлого года 
проект Союзного договора, 
составленнмй при иолно^ 
игнорировании пожеланий и 
интересов союзнмх респуб- 
лик, не мог служить даже 
предварительной основой 
для дальнейших дискуссий. 
Естественно, что Узбекистан 
не принял этот документ, и 
изнурительная работа над 
договором продолжилась в 
декабре 1990 года. Но, к 
сожалению, на этом этапе 
переговорм бмли фактичес- 
ки сорванм.

Очередной этап работм 
над договором состоялся в 
феврале-марте этого года. 
Во встрече не приняли уча- 
стия Прибалтийские респуб- 
лики, Грузия, Армения и 
Молдова, а представители 
Азербайджана присутство- 
вали только в качестве наб- 
людателей. Самой главной за- 
дачей этого этапа стало разг- 
раничение полномочий Сою- 
за и республик. Надо ска- 
зать, что представители цент- 
ральнмх органов по-прежне- 
му не отступали от своих 
стармх подходов и пмтались 
противопоставить союзнмм 
республикам бмвшие автоно- 
мии. В итоге такой работм 
появился тот вариант про- 
екта договора, котормй 
опубликован в марте. Он не 
удовлетворил никого, кро- 
ме бмвших автономий. • и 
весь процесс реформирова- 
ния Союза, казалось. зашел 
в тупик.

В этой,. прямо скажем, 
драматической ситуации и 
бмл сделан, наконец, реаль- 
нмй прормв: в апреле в Кие-

• ве состоялась встреча пред- 
ставителей пяти республик
— РСФСР, Украинм, Бе- 
лоруссии, Казахстана и Уз- 
бекистана, которме вмрабо- 
тали подходм к разработке 
Союзного договора, реаль- 
но отвечаюшего интересам 
сувереннмх республик, и 
подписан соответствуюшнй 
протокол. Затем этот про- 
токол согласились подписать 
еше три республики, и на- 
чался новмй этап строитель- 
ства обновленного Союза.«

Такой поворот собмтий 
заставил центр во многом 
пересмотреть свои позиции 
и пойти навстречу респуб- 
ликам. Следуюшим важньш 
шагом в переходе от конф- 
ронтации к сотрудничеству 
сувереннмх республик и со- 
юзного руководства стало 
подписание в апреле в Но- 
во-Огареве Президентом 
СССР и руководителями 
девяти республик «Совме- 
стного заявления о безотла- 
гательнмх мерах по стаби- 
лизации обстановкн в стра- 
не и преодолению кризиса». 
Содержание этого докумен- 
та, получившего в прессе 
название «91>, говорит о 
том, что в центре, наконец, 
извлекли уроки из противо- 
стояния здравому сммслу и 
согласились с положения- 
ми, вмработанньши в Кие- 
ве, пошли на сотрудничест- 
во.

Однако Верховнмй Совет 
СССР довольно странно от- 
реагировал на заявление 
«91>. Он вмступил с пре- 
тензиями стать ни много 
ии мало — самостоятельньш 
субъектом Союзного догово- 
ра, так сказать, шестнад- 
цатой республикой, и дикто- 
вать при этом собственнме 
условия. В своих, прямо 
скажем, узко групповмх ин-
тересах отдельнме руковс

дители Верховного Совета 
стали заигрмвать с бмвши- 
ми автономиями, подбивать 
их на конфронтацию с со- 
юзнмми республиками, что 
создает новме очаги напря- 
женности в и без того нака- 
ленной ситуации. В  резуль- 
тате таких амбициознмх дей- 
ствий вторая встреча в Но- 
во-Огареве опять вернула нас 
на ту стадию, которую мм 
уже прошли в марте,— сно- 
ва началось маневрирование 
с автономиями, искусствен- 
ное раздувание их претен- 
зий.

В  ходе третьей новотога 
ревской встречи 3 июня по 
инициативе Президента на- 
шей республики И. А. Ка- 
римова бмл принципиально 
поставлен вопрос о том, что 
сушествуюший Союз, его 
структура, распределение 
полномочий между центром и 
республиками никого не удов- 
летворяют, Эта четкая по- 
зиция бмла поддержана рес- 
публиками — участницами 
совешания, и сегодня мм 
должнм твердо продолжить 
эту линию, проводя курс на 
создание нового Союза.

Надо отметить, что осо- 
бенно острме спорм возник- 
ли снова с представителями 
Верховного Совета СССР, 
которме пмтались и, видимо, 
будут еше не раз пмтаться 
провести свою процентрист- 
скую линию по таким важ- 
нейшим вопросам, как состав 
субъектов Союза, собствен- 
ность, язьш, порядок утверж- 
дения нового договора. По- 
зиция Узбекистана по всем 
этим вопросам, сформулиро- 
ванная с учетом замечаний 
и предложений к проекту 
договора, поступивших по 
республике, о чем я скажу 
ниже. твердо отстаивалась 
нашим Президентом в Ново- 
Огареве и отражена в роз- 
данном вам проекте догово- 
ра.

Специальнмм постановле- 
нием Президиума Верховно- 
го Совета Узбекской ССР в 
марте этого года бьша обра- 
зована Комиссия по рассмот- 
рению и обобшению предло- 
жений и замечаний к проек- 
ту договора о Союзе суверен- 
нмх республик в составе 25 
человек, руководство которой 
бмло поручено мне. Создана 
также рабочая группа для 
разъяснения широкой обше- 
ственности принципиальнмх 
требований к проекту. Ито- 
ги проведенной за два с лиш- 
ним месяца работм поисти- 
не огромнм. Проект догово- 
ра обсужден более чем в 6 
тмсячах предприятий, орга- 
низаций, колхозов и совхо- 
зов республики, в его об- 
суждении приняли участие 
почти 700 тмсяч человек. Бм- 
ло внесено свмше 1.200 кон- 
кретнмх предложений и по- 
правок. Бмли представленм 
также и альтернативнме ва- 
риантм. Наибольшее их 
число поступило из Анди- 
жанской, Джизакской, Каш- 
кадарьинской, Самарканд- 
ской областей и города Таш- 
кента. Вмсокую активность 
проявили многие народнме 
депутатм и простме гражда- 
не. Мм особенно благодарнм 
депутатам С. Гулямову, С. Ма- 
марасулову, рабочему. Имо- 
му Умурову из Бухарской 
области, группе ветеранов 
из Акмаль-Икрамовского.рай- 
она города Ташкента и мно- 
гим другим, направившим 
свои ценнме .замечания к 
проекту.

Надо отметить, что почти 
90 процентов поступивших 
предложений бьтло принято. 
Разумеется, скрупулезнмй, 
объективнмй анализ всех 
поступивших материалов не 
позволил включить в текст 
нашего варианта проекта Со- 
юзного договора абсолютно 
все. Но я хочу подчеркнуть, 
что в огромном потоке пред- 
ложений почти не бмло та- 
ких, которме нельзя бьшо бм 
принять по принципиальнмм 
мотивам. В  основном дело 
касалось лишь более или 
менее удачной формулиров- 
ки, и комиссия производила 
вмбор, отдавая преимушест- 
во наиболее четко и после- 
довательно вмраженньш тек- 
стам.

В  числе принятмх пред- 
ложений необходимо отме- 
тить следуюшие. Первое — 
по названню документа. По- 
ступило свмше сотни пред- 
ложений назвать его «До- 
говор о Союзе сувереннмх 
государств». Подробное обо- 
снование такого названия 
дали депутатм Мирзаев, Ка- 
сьшов, собрания коллекти- 
вов Смрдарьинской, Фер- 
ганской и Кашкадарьинской 
областей, институтм фило- 
софии и права, экоиомики 
республиканской Академии 
наук, СОПС АН УзССР, 
Ташкентский институт народ- 
ного хозяйства и другие.

Второе — о сувереннмх 
правах республнк. Нами уч- 
тено замечание коллективов 
Ташгорсовета и Института 
философии и права АН 
УзССР о том, чтобм в чис- 
ле функций. которме Союз 
должен осушествлять совме- 
стно с республиками, изме- 
нить формулировку <ис- 
пользование золотого запа- 
са, алмазного и валютного 
фондов Союза ССР» на «оп- 
ределение порядка исполь- 
зования» указаннь1х фондов, 
поскольку такая трактовка

расширяет возможности со- 
юзнмх республик в распо- 
ряжении своими ценностя-
мй.

По предложению коллек- 
тивов Кашкадарьинской об- 
ласти бьшо внесено также 
важное дополнение о том, 
что полномочия, прямо не 
отнесеннме к ведению Сою- 
за ССР или совместному ве- 
дению Союза ССР и рес- 
публик, остаются в ведении 
республик, образуюших Со- 
юз.

Третье — по органам вла- 
стн. Принято предложение 
трудовмх коллективов Анди- 
жанской и Хорезмской об- 
ластей. Каракалпакистана, 
Академии наук, института 
народного хозяйства, Таш- 
кентского и Джизакского 
горсоветов, ряда депутатов
— указать в договоре, что 
государства, образуюшие Со- 
юз, — равноправнм, и рав- 
ноправие свое реализуют 
через принцип: «Одно госу- 
дарство — один голос».

В то же время по раз- 
личньш, но объективнмм 
причинам нами бмли откло- 
ненн следуюшие предложе- 
ния, имеюшие принципиаль- 
нмй характер:

по сроку заключения до- 
говора. Ташгорсовет, Каш- 
кадарьинский облсовет, Таш- 
кентский институт на- 
родного хозяйства, Со- 
юз писателей Узбекиста- 
на, депутатм Гулямов, Му- 
хаммад Салих и Каснмов 
считают необходимьш огра- 
ничить срок действия ново- 
го договора пятью—семью 
или десятью годами. Конеч- 
но, побуждения авторов 
можно понять, однако согла- 
ситься с ними, думаю, нель- 
зя по следуюшим причинам. 
Во-первмх, нельзя связм- 
вать себя в Союзе на какой- 
то срок; во-втормх, эконо- 
мические соглашения в та- 
ком гигантском союзном го- 
сударстве могут вьтходить 
по своим срокам за рамки и 
пяти, даже десяти лет; на- 
конец, в-третьих, это пред- 
ложение противоречит пер- 
вой статье проекта, в кото- 
рой, как вхождение в Союз, 
так и вмход из него провоз- 
глашенм доброврльньши и 
свободньши.

Цо сувереннмм правам
республик. Некоторме кол- 
лективм и отдельнме това- 
риши предлагали перечис- 
лить в договоре все суве- 
реннме права республик — 
с тем, чтобм после его зак- 
лючения центр не смог по- 
кушаться на них. Это пред- 
ложение, хотя внешне и 
привлекательное, представ- 
ляется неприемлемьш. Мм 
считаем, что, исходя изприн- 
ципа экономического и по- 
литического суверенитета 
объединяюшихся в Союз го- 
сударств, договор должен 
лишь очерчивать полномо- 
чия, права и функции обра- 
зуемого Союза, то есть его 
полномочия. А  все осталь- 
ное — это исключительно 
внутреннее дело союзнмх 
сувереннмх государств.

По форме государственно- 
го устроиства. Коллективм 
Академии наук,* Института 
экономики АН УзССР, ака- 
демик И. Искандеров и не- 
которме другие предлагали 
обязательно отметить, что 
входяшие в Союз республй- 
ки являются социалистиче- 
скими, и что в Союз могут 
вступать лишь государства 
социалистической ориента- 
ции. С этим никак нельзя 
согласиться хотя бм потому, 
что уже сегодня некоторме 
республики сняли со своего 
названия слово «социали- 
стическая». Например, и 
наш родной Каракалпакистан 
убрал со своего имени сло- 
ва «автономная» и «социа- 
листическая». К  тому же не 
исключено, что в дальней- 
шем в Союз могут вступать 
не только социалистические, 
ио и демократические пра- 
вовме государства.

По этой же причине не- 
приемлемо предложение кол- 
лектива института народно- 
го хозяйства о том, что вм- 
ход республики из Союза 
возможен только при согла- 
сии других участников до- 
говора. Повторю еше раз: 
наш Союз — дело добро- 
вольное, и согласия других 
таких же государств на этот 
акт не требуется.

Не принято предложение 
профессора А. Н. Михайло- 
ва о том, что палатм Вер- 
ховного Совета СССР долж- 
нм бмть равноправньши и 
не делиться на верхнюю и 
нижнюю.

Комиссия отклонила так- 
же предложение о сушест- 
венном расширении прегш- 
булм договора за счет под- 
робного описания хода реа- 
лизации договора об обра- 
зовании СССР 1922 года.

Товариши депутатм!
Позвольте после этих не- 

обходимьгх • предварительнмх 
замечаний и пояснений ос- 
тановиться на узловьк по- 
зициях проекта договора о 
Союзе сувереннмх госу- 
дарств, внесенного на рас- 
смотрение нмнешней сессии 
Верховного Совета респуб- 
лики.

Прежде всего обрашаю 
ваше внимание на измене- 
ние уже самого названия 
этого документа по сравне-

нию с вариантом проекта, 
опубликованньш в марте. 
Теперь он носит название не 
договор о Союзе сувереннмх 
республнк, а договор о Со- 
юзе сувереннмх государств, 
и это, несомненно, в боль- 
шей мере соответствует ре- 
алиям современной полити- 
ческой жизни. В этих же це- 
лях в тексте проекта слово 
«республики» в основном за- 
менено словом «государст- 
ва».

Необходимо отметить и та- 
кой факт, что в опублико- 
ванном тексте проекта до- 
говора ни разу не расшиф- 
ровано содержание аббре- 
виатурм СССР — то есть 
ни разу не бмло дано пол- 
ное название союзного госу- 
дарства. Сегодня, учитмвая 
происходяшие в стране по- 
литические процессм, счи- 
таем целесообразньш, что- 
бн обновленная союзная фе- 
дерация назмвалась Союз 
Советских Сувереннмх Рес- 
публик.

При формулировании ос- 
новнмх принципов, на кото- 
рмх будет строиться обнов- 
леннмй Союз, комиссия 
придавала большое значение 
указаниям на то, что госу- 
дарства, обраэуюшие Союз, 
сохраняют за собой право 
на самостоятельное реше- 
ние всех вопросов своего 
развития, обладают всей 
полнотой политической вла- 
сти, самостоятельно опреде- 
ляют свое национально-госу- 
дарственное и администра- 
тивно-территориальное уст- 
ройство. Они являются пол- 
ноправньши членами между- 
народного сообшества и впра- 
вё устанавливать непосред- 
ственнме дипломатические, 
консульские, торговме и 
инме связи с иностранньши 
государствами, обмениваться 
с ними полномочньши пред- 
ставительствами, заключать 
международнме договорм и 
участвовать в деятельности 
международннх организаций.

В  качестве важнейших 
положений договора вьше- 
ленм приоритет прав чело- 
века в соответствии со все-' 
обшей Декларацией прав 
человека, принятой ООН, и 
другими нормами междуна- 
родного права; сохранение и 
развитие национальннх тра- 
диций; содействие интенсив- 
ному обмену и взаимообо- 
гашению гуманистическими 
духовньши ценностями и 
достижениями народов Сою- 
за и всего мира.

В статье 1 подчеркнуто, 
что членство в Союзе явля- 
ется добровольньш, и госу- 
дарства, образуюшие Союз, 
сохраняют право свободного 
вмхода из него. При этом 
Союз открнт для вступле- 
ния других демократических 
государств, с согласия всех 
участников договора. Ука- 
зано, что субъектами Сою- 
за, наряду с образуюшими 
его государствами, могут 
бнть и входяшие в состав 
этих государств республики, 
но при условии, что это не 
ушемляет интересн других 
.государств, образуюших Со- 
юз.

Статья 2, определяя воп- 
росн гражданства, гласит, 
что гражданин государства, 
входяшего в Союз, являет- 
ся одновременно граждани- 
ном Союза. Смнсл такой 
записи в *гом, что гражда- 
нин государства, образуюше- 
го Союз, становится гражда- 
нином Союза по праву вхож- 
дения республики в Союз.

Статьей 4, где говорится 
об отношениях 'между союз- 
ньши государствами, преду- 
сматривается. что участннки 
договора строят свои взаи- 
моотношения на основе ра- 
венства, уважения суверени- 

’ тета, территориальной цело- 
стности, невмешательства во 
внутренние дела друг друга, 
обязуются не прибегать в 
отношениях между собой к 
силе и угрозе силой, добро- 
совестно внполняют обяза- 
тельства по Союзному до- 
говору и межреспубликан- 
ским соглашениям.

По сравнению с предиду- 
шими вариантами. в статью
4 предлагается включить 
следуюшее важное дополне- 
ние: не допускается исполь- 
зование Вооруженннх Сил 
Союза внутри странн, кроме 
их участия в ликвидации по- 
следствий стихийннх бедст- 
вий и экологических катаст- 
роф, а также случаев, преду* 
смотренннх законодательст- 
вом о режиме чрезвнчайно- 
го положения. Такая запись 
будет гарантией от повторе- 
ния известннх эксцессов с 
применением армии.

По сравнению с ранее 
опубликованньш вариантом 
в проект предлагается ввести 
отдельную статью в, в кото- 
рой очерчени сферн совме- 
стного ведения Союза и рес- 
публик. В  их числе такие 
принципиальнне вопросн, ко- 
торне не должнн решаться 
без участия республик, как 
вмработка военной политики 
и стратегии государственной 
безопасности Союза, его 
внешнеполитического курса, 
направлений социально-эко- 
номического развития, поли- 
тики занятости, миграции, 
уЬловий труда и его охранн, 
социального обеспечения и 
страхования, народного обра- 
зования и здравоохранения.

Совместно с республиками

должнн осушествляться за- 
шита конституционного строя 
Союза, обеспечение прав и 
свобод граждан СССР, уста- 
новление единого порядка 
признва и прохождения во- 
инской службн, решение воп- 
росов, связанннх с деятель- 
ностью войск и дислокацией 
военннх объектов на терри- 
тории республик; организа- 
ция мобилизационной подго- 
товки народного хозяйства, 
управление предприятиями 
оборонного комплекса.

К числу совместннх пол- 
номочий отнесенн также ру- 
ководство единой энергетиче- 
ской системой странн, обше- 
союзньш железнодорожньш, 
воздушньш, морским и маги- 
стральньш трубопроводньш 
транспортом, осушествление 
денежной эмиссии, создание 
обшесоюзного фонда регио- 
нального развития.

Хочу отметить. что изло- 
женная в статье 6 формули- 
ровка об определении поряд- 
ка использования золотого 
запаса, алмазного и валют- 
ного фондов Союза изложена 
в той редакции, которая бн- 
ла предложена коллективами 
Ташгорсовета и Института 
философии и права АН
УзССР.

Особое значение для все- 
го Среднеазиатского регио- 
на имеет отнесение к сфере 
совместного ведения Союза 
и республик координации 
действий в области управле- 
ния водньш хозяйством и ре* 
сурсами межреспубликанско- 
го значения. Без объедине- 
ния усилий всей странн не- 
возможно не только спасти 
Арал, но и вообше вести 
орошаемое земледелие. Мн 
настаивали на этой формули- 
ровке с тем, чтобн завтра, 
например, Афганистан или 
Таджикистан не стали объ- 
являть Амударью или Снр- 
дарью своей собственностью. 
Многовековне войнн из-за 
водм требуют учитнвать и 
этот фактор. Что касается 
внутренних водоемов, то это 
дело каждой республики, 
здесь нет вопросов.

В  числе совместннх пол- 
номочий оговариваются и та- 
кие, как установление едино- 
го порядка пенсионного обес- 
печения, а также индексации 
доходов и гарантированного 
прожиточного минимума. Эти 
вопросн имеют немаловажное 
значение для нашей, респуб- 
лики, учитнвая ее резкое 
отставание по показателям 
уровня жизни от других ре- 
гионов странн. И надо от- 
кровенно сказать, что в этом 
вопросе Россия, Украина и 
Белоруссия занимали доега- 
точно жесткую и непримири- 
мую позицию. Ряд их пред- 
ставителей до сих пор ду- 
мает,- что они кормят Сред- 
нюю Азию. Но и мн заняли 
твердую позицию: или они 
будут вносить в союзннй 
бюджет свою долю для этих 
целей, как предусмотрено 
межреспубликанскими сог- 
лашениями, или Узбекистан 
начнет так назнваемую «вой- 
ну цен» и непрернвно будет 
повншать цени на свое сн- 
рье4 А это значит, что будут 
расти и ‘розничние ценн, 
будет новнй виток инфля- 
ции. Такая постановка воп- 
роса заставила эти респуб- 
лики пойти на компромисс.

Немало споров внзвали 
формулировки в стать ев , ка- 
саюшиеся вопросов собствен- 
ности. В  результате длитель- 
них дискуссий мн уже, ка- 
залось, на первнх этапах ра- 
ботн над договором достигли 
согласия, с центром о том, 
что республики являются 
собственниками земли, ее 
недр, вод, других природних 
ресурсов. Это положение бн- 
ло зафиксировано в предн- 
душих проектах. и мн счи- 
тали вопрос решенньш. Но в 
мае в предложениях центра 
снова появилась вместо по- 
нятия «собственность» рас- 
плнвчатая формулировка «до- 
стояние народов». Пришлось 
снова откривать дискуссию, 
и на встрече в Ново-Огареве
3 июня бнла. наконец, во 
многом благодаря четкой по- 
зиции нашего Президента 
И. А. Каримова, внработана 
взаимоприемлемая форму- 
лировка, которую я пред- 
ставляю вашему вниманию: 
«Земля, ее недра. водн, дру- 
гие природние ресурсн, рас- 
тительний мир являются соб- 
ственностью республик и до- 
стоянием народов, прожива- 
юших на их территории. По- 
рядок использования, владе- 
ния и распоряжения ими 
(право собственности) уста- 
навливается законодатель- 
ством республики». Комис- 
сия считает, что с таким оп- 
ределением необходимо сог- 
ласиться.

Важние изменения пре- 
терпел в проекте подход к 
так називаемой союзной соб- 
ственности. Теперь здесь 
прямо указнвается, что не 
Союз передает республикам 
свою собственность, а, наобо- 
рот, государства, образую- 
шие Союз, закрепляют за ним 
объектн государственной соб- 

' ствен«ости. необҳодимме для 
осушествления возложенннх 
на него полкомочий. Более 
того, вообше не предусматри- 
вается сушествование какой- 
то особой собственности Со- 
юза — указаннне объекти 

•только передаются Союзу в 
ведение, но не в г.обствен-

ность, и подчеркивается, что 
эта собственность является 
совместной собственностью 
государств — членов Союза 
и используется в их обших 
интересах, в том числе — в 
интересах ускоренного раз- 
вития отстаюших регионов.

Статья 9, в которой го- 
ворится о союзних налогах 
и сборах, так же визнвала 
длительнне дискуссии. В ко- 
нечном итоге мн сочли це- 
лесообразньш допустить, на* 
ряду с республиканскими, су- 
шествование и определенне 
союзннх налогов и сборов, . 
размери которнх безусловно 
должни определяться только 
по согласованию с республи- 
камн. Ведь без создания на- 
дежннх источников доходной 
части союзного бюджета 
трудно рассчитнвать на то, 
что наша республика полу- 
чит законно причитаюшиеся 
ей средства для внравнива- 
ния уровня социально-эконо- 
мического развития. Напри- 
мер, для ликвидации послед- 
ствий стихийного бедствия 
республике виделенн из со- 
юзного бюджета значитель- 
нне средства.

Наряду с налогами и сбо- 
рами в договоре предусмат- 
риваются и долевне отчис- 
ления республик на обше- 
союзние программн в соот- 
ветствии с соглашениями 
между Союзом и республи- 
ками с учетом показателей 
их социально-экономического 
развития. Для нашей рес- 
публики это прежде всего 
программн, связанние с Ара- 
лом и социальньш переуст- 
ройством села,

Особую важность представ- 
ляет вопрос о будушей Кон- 
ституции Союза. Надо заме- 
тить, что и Конституция 1936 
года, и Конститупия 1977 го- 
да по сушеству игнорирова- 
ли положения Союзного до- 
говора 1922 года, вихолостив 
даже те половинчатне демо- 
кратические норми. об уст- 
ройстве Союза, которне в 
нем содержались. Такое по- 
ложение не может бнть при- 
емлемо в обновленном Сою- 
зе, и ми считаем, что новий 
СоюзниЙ договор должен 
явиться основой Конституции 
Союза, Именно это и преду- 
сматривает статья 10 про- 
екта.

Несколько принципиаль- 
них соображений о механнз- 
ме принятия Конституцйи 
Союза. Как известно. в опуб- 
ликованном в марте вариан- 
те проекта договора приня- 
тие союзной Конституции 
предлагалось сделать преро- 
гативой съезда представите- 
лей государств — участни- 
ков договора.1 Но вдруг те- 
перь мн слишим новое пред- 
ложение: принимать Консти- 
туцию нинешним Съездом 
народннх депутатов СССР
— то есть тем самьш орга- 
ном, которнй достаточно не- 
завидно зарекомендовал се- 
бя в процессе обсуждения 
вопросов суверенитета рес- 
публик.

С подписанием нового Со- 
юзного договора все союз- 
нне структури будут форми- 
роваться заново. По нашему 
глубокому убеждению, Кон- 
ституция СССР должна бнть 
принята съездом п{®дстави- 
телей государств, образую- 
ших Союз, — разумеется, 
при условии, что делегации 
государств формируйтся на 
равноправной осцове. %

В статье 11 проекта, где 
речь идет о законах Союза и 
республик, важний шаг впе- 
ред представляет положение, 
в соответствии с которьш 
республика вправе не толь- 
ко опротестовнвать. как пре- 
дусматривалось в опублико- 
ванном ранее варианте, но и 
приостанавливать действие 
закона Союза на своей тер- 
ритории, если этот закон на- 
рушает Союзний договор, 
противоречит Конституции 
или законам входяшего в 
Союз государства, принятьш 
в пределах его полномочий. 
И очень важен здесь тот мо- 
мент, что Союз не приоста- 
навливает, а может лишь оп- 
ротестовать республиканский 
закон. При этом любне спо- 
ри должнн решаться посред- 
ством согласительннх про- 
цедур, а при отсутствии- со- 
гласия — передаваться в 
Конституционннй суд.

В обеспечении реального 
суверенитета республик важ- 
неАнее значение имеет пра- 
вильннй подход к формиро- 
ванию союзннх органов вла- 
сти. Предусматривается, что 
они формируются на основе 
свободного волеизъявления 
народов и, что особенно важ- 
но, — на основе представи- 
тельства государств, образу- 
юших Союз. Предлагается 
ликвидировать Съезд народ- 
ннх депутатов СССР, кото- 
рий продемонстрировал свою 
неспособность спокойно и ре- 
зультативно вести законо- 
творческую работу. Соглас- 
но проекту договора, законо- 
дательную власть в Союзе 
осушествляет Верховний Со- 
рет, состояший из двух па- 
лат: Совета респубоик и Со- 
вета Союза.

Важно отметить, что Со- 
вет республик, в отличие от 
нннешнего Совета Нацио 
нальностей, будет состоять 
из представителей республик, 
делегируемнх их висшими 
органами власти. Прн этом 
•каждпе союзное государство

имеет в Совете республик 
равное количество мандатов 
и действует по принципу «од- 
на республика — один го- 
лос». Хочу особо подчерк- 
нуть, что это относится и к 
тем государствам, в состав 
которих входят другие рес- 
публики, что совершенно 
справедливо, потому что в 
противном случае РС Ф С Р 
со всеми своими бившил.. 
автономиями доминировала 
би в этой палате.

Проект договора преду- 
сматривает, что определен- 
ннй круг вопросов решается 
палатами Верховного Совета 
СССР совместно; кроме того, 
имеется определенная специ- 
ализация палат, что необхо- 
димо для правильного рас- 
пределения полномочий меж- 
ду ними и повишения про- 
дуктивности законодательно- 
го процесса.

К совместному ведению 
палат относятся внесение из- 
менений в Конституцию 
СССР, определение основ 
внутренней и внешней поли- 
тики Союза, утверждение со- 
юзного бюджета и отчета о 
его исполнении, объявление 
войнн и заключение мира и 
ряд других функций. Суш»- 
ственно расширяются полно- 
мочия Совета республик по 
сравнению с нннешним Со- 
ветом Национальностей — 
эта палата сможет самостоя* 
тельно принимать закони об 
организации и порядке дея- 
тельности союзннх органов, 
рассматривать вопросн отно- 
шений между республиками, 
ратифицировать междуна- 
родние договори Союза ССР. 
избирать Конституционннй 
суд, давать согласие на наз- 
начение Кабинета министров 
Союза.

Что касается Совета Сою-
за, то к его ведению отно 
сятся в основном вопросн 
обеспечения прав и свобод 
граждан СССР, а также дру- 
гие вопросн, не входяшие в 
компетенцию Совета респуб- 
лик.

В проекте договора прямо 
не говорится, что Совет рес- 
публик является верхней 
палатой, а Совет Союза -г 
нижней. Однако фактическ^ 
этот принцип проводится . » 
жизнь, поскольку,; во-пер 
вих, наиболее важнне воп- 
росн отнесени к ведению 
Совета республик, а во- 
вторих. и на это следует 
обратить особое внимание, 
предусматривается, что за- 
кони, принятие Советом Со- 
юза, вступают в силу после 
их одобрения Советом рес- 
публик. Такой подход ми 
должнн приветствовать, так 
как он будет не на словах, 
а на деле способствовать пе* 
реходу от унитарнмх струк- 
тур к подлинно равноправ 
ному Союзу суверенннх го* 
сударств.

Важно то, что проектом 
договора предусматривается 
президентская форма прав- 
ления. при этом Президент 
виступает гарантом соблю- 
дения Союзного. договора. 
Следует отметить, что изб- 
ранньш в Президенти будет 
считаться кандидат, получив- 
ший большинство голосов не 
просто в целом по Союзу, 
но и в большинстве образу- 
юшнх его государств. Это 
принципиальное условие бу- 
дет гарантировать от возник- 
цовения ситуаций, в которнх 
две-три крупннх республики 
могли би Павязать всему 
Союзу своегр кандидата.

Комиссия считает необл> 
димьш, чтоби в числе ор- 
ганов управления Союзом 
остался и занимал достой- 
ное место Совет Федерации, 
образуемнй в составе Пре- 
зидента СССР и президентов 
или председателей вмсших 
представительннх органов 
власти государств, образу- 
юших Союз. Исходя из это- 
го в предлагаемом вашему 
вниманию проекте договора, 
по сравнению с опубликован- 
ньш вариантом, функции Со- 
вета Федерации конкретизи- 
ровани и расширенн. Он 
призван осушествлять коор-
динацию деЪтельности вьтс- 
ших органов исполнитвльно- 
распорядительной власти Со- 
юза и образуюших его госу- 
дарств, следить за соблюде- 
нием СоюзногО договора, 
утверждать мерн по прове* 
дению в жизнь националь- 
ной политики Союза, обес- 
печивать участие республик 
в решении вопросов обше- 
союзного значения, вираба- 
тивать рекомендации по 
разрешению споров и уре- 
гулированию конфлнктннх 
ситуаций в межнациональ- 
ннх отношениях.

Далее хотелось бн обра- 
тить внимание на статью 17, в 
именно, на четкую формули- 
ровку о том, что в работе 
Кабинета министров СССР
— этого коллегиального ор- 
гана исполнительной власти 
Союза, участвуют с правом 
решаюшего голоса главн 
правительств союзннх рес- 
публик. В опубликованном 
варианте проекта это место 
статьи бнло изложено в рас- 
плмвчатой форме и шла речь 
только о том, что руководи- 
тели исполнительнмх орга- 
нов республик «могут участ- 
вовать» в работе Кабинета 
министров Союза. Такая по- 
становка не могла бмть при- 
зн?.на удовлетворительной — 
мн. надо сказать. яообше 
стремились при работе над

|Омм«мми* «м 1*4 ет».)
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разумннм. Иного реально- 
го путн для обеспечения Уз- 
бекистана продовольствием, 
мясом, молочньши продук- 
т^аи и некоторьши мате- 
риалами у нас просто нет.

После того, как колхозм 
и совхозм продадут государ- 
ству 60 процентов продук- 
ции, оставшуюся часть они 
имеют право реализовать са- 
ми по своему усмотрению. 
Личнме же хозяйства и вов- 
се свободнм распоряжатьг 
ся своей продукцией.

Недавно в республике со- 
здана ассоциация владель- 
цев личнмх хозяйств, в 
порядке помоши им вмделен
1 млрд. рублей. Благодаря 
организации переработки 
продукции, открмвается для 
дехкан возможность полу- 
чать дополнительнме дохо-

дм. Мм рекомендуем — 
вместо того, чтобм реали- 
зовьтать смрье за бесце- 
нок, продавать готовмй про- 
дукт с помошью ассоциации 
по хорошим ценам.

Следует освободить об- 
шественнме хозяйства в 
кишлаках от Ътдельнмх ви- 
дов налогов. Это — слож- 
нмй вопрос, но мм должнм 
измскать пути для его ре- 
шения, чтобм оказать до- 
полнительную поддержку 
хозяйствам.

Давайте эффективнее ра- 
ботать в каждом трудовом 
коллективе, налаживать де- 
ло, увеличивать доходм. На 
этой основе мм сможем по- 
лучить возможность для уве- 
личения компенсации ра- 
ботаюгцим с тем, чтобм раз- 
мерм вьшлат составляли не 
60 рублей, как сейчас, а 
поднялись хотя бм до 100 
рублей.

Считаю необходимьш спе- 
циально поставить под конт- 
роль Президента вопрос о 
социальной захците меди- 
цинских работников, учи- 
телей, пенсионеров. Воп- 
рос в наших условиях один 
из наиболее сложнмх, так 
как эти люди живут исклю- 
чительно на зарплату и вм- 
плати из госбюджета. Тем 
не менее обеспечить их за-
1ци1ценность необходимо, 
измскивая в бюджете каж- 
дмй рубль для того, чтобм 
улучшить их жизнь.

Люди должнм иметь воз- 
можность приобрести ре- 
альнмй товар, имея на ру- 
ках деньги. И особенно это 
касается сельской местно- 
сти. В постоянной прода- 
же должнм бмть 10— 15 ви- 
дов товаров первой необхо- 
димости.

Особое внимание нужнб

уделять закупке за рубежом 
продовольствия, детской 
одежди. Через несколько 
дней состоится «Ташкент- 
ская деловая встреча», ожи- 
дается прибнтие к нам свн- 
ше 500 предпринимателей 
из 50 стран. Очень хотелось 
би, чтоби это мероприятие 
стало началом предстоя- 
шей большой работи по сот- 
рудничеству с зарубежни- 
ми деловьши кругами.

Надо решительно усилить 
борьбу с преступностью, по- 
всеместно укреплять поря- 
док и дисциплину. Нельзя 
допускать, чтоби нечестние 
люди наживались на труд- 
ностях, которие сегодня ис- 
питивает народ.

Несколько слов о ликви- 
дации последствий стихий- 
них бедствий, обрушивших- 
ся на нашу республику в 
мае-июне этого года. Об-

1ций ун;ерб исчисляется 
суммой свише 500 млн. руб- 
лей. Но чем измерить лише- 
ния и страдания людей, ли- 
шившихся крова, чем изме- 
рить труд и бессонние ночи 
тех, кто только силой само- 
отверженного труда и геро- 
изма (я думаю, эти слова 
здесь уместнм) спас урожай 
на полях, оказал помошь 
пострадавшим от бедствия. 
Сейчас, после той помоиди, 
которая нам оказана Сою- 
зом после приезда премьер- 
министра страни В. С. Пав- 
лова в Узбекистан, я имею 
все основания сегодня с этой 
трибуни заявнть, что ком- 
пенсация пострадавшим хо- 
зяйствам и частньш вла- 
дельцам будет оказана пол- 
ностью и без задержек.

Еше одна актуальнейшая 
проблема — это судьба 
Союза. Не случайно, конеч- 
но, в повестку дня сессии

включен проект договора 
«О Союзе суверенних госу- 
дарств». Фундаментом здесь 
должна стать принятая на- 
ми единодушно декларация
о государственной самостоя- 
тельности Узбекской Со- 
ветской Социалистической 
Республики. И раз ми при-
няли декларацию о сувере-
нитете, обязани полностью
и неуклонно ей следовать.

Товариши депутати! Все 
ми должни смотреть прав- 
де в глаза — нас ждут впе- 
реди большие испитания. 
И нужно благоиолучно про- 
вести народ через эти нспи- 
тания, не допустив потрясе- 
ний для граждан, поверивших 
нам, обойтись без жертв и по- 
терь. Только тогда мн бу- 
дем вправе считать, что ви- 
полнили возложенннй на нас 
долг, оправдали доверие лю-

дей. Те, кто придерживает- 
ся старнх настроений, бу- 
дет противостоять, легко 
не уступят нам дорогу. Тем 
не менее избранннй нами 
путь должен привести Узбе- 
кистан к прочному полити- 
ческому и экономическому 
статусу в обновленном Сою- 
зе. Все богатства республи- 
ки — под землей и на зем- 
ле — должни бить исполь- 
зованн для блага нашего 
народа, в интересах всех 
людей, кто проживает в Уз-, 
бекистане.

С зарубежньши страна- 
ми ми будем вести непо- 
средственнне контакти, ус- 
танавливать свои отношения 
с ними.

Я уверен, товариши, что 
наступит и такой день, ког- 
да в качестве равноправно- 
го и суверенного государст- 
ва Узбекистан будет членом 
ООН. Это является нашим 
законньш правом, это — 
требование времени, осно- 
ванное на международннх 
законах, желание много- 
страдального узбекского
народа, всех граждан, жи- 
вугцих в республике.

В Союз суверенннх го- 
сударств Узбекистан мо-

жет войти только в качестве 
равноправного государства. 
Иного пути нет, любой дру- 
гой путь наш народ отвер- 
гнет.

Уважаемне народние де- 
путати!

Впереди у нас напряжен- 
ная, кропотливая работа 
по внработке важннх доку- 
ментов и решений, призван- 
них помочь облегчить 
жизнь нашего народа, вн- 
вести нашу экономику из 
состояния тяжелейшего кри- 
зиса. Успех всего вами за- 
думанного зависит от поли- 
тической стабильности, на- 
ционального и гражданско- 
го согласия в Узбекистане, 
от консолидации всех здо- 
рових сил обшества. Давай- 
те же откажемся от взаим- 
ннх обид и упреков, от сию- 
минутних страстей и поли- 
тических амбиций и все вме-
сте, сообша, плечом к пле-
чу, возьмемся за конкрет-
нне дела. Пусть в этом со-
путствует нам удача.

Успехов всем вам!

(Вмступлеиие публикуется 
по сокраЕценной стенограмме).
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проектом уходить от неконк- 
ретних, нечетких и двусмис- 
ленньи формулировок, нас- 
таивали на повишении роли 
республик в процессе управ- 
ления обновленньш Союзом.

В  статью 18 о Конститу- 
ционном суде Союза вносит- 
ся добавление, направленное 
на обеспечение независимос- 
ти и объективности этого 
важного органа правового 
государства. Так, предусмот- 
рено, что Конституционннй 
суд избирается Верховньш 
Советом Союза из числа 
авторитетннх специалистов в 
области права, действуклцих 
в личном качестве, на усло- 
ғмях и в порядке, определя- 
е^мх Конституцией Союза. 
Такая установка преследует

цель добиться предельной 
объективности и вьгсокой 
компетентности Конститу- 
ционного суда, поскольку 
именно этому органу пред- 
стоит, как я уже говорил, 
внносить решения по опро- 
тестованннм республиками 
или Союзом законам.

Что касается других союз- 
них судов, то статья 19 про- 
екта договора оговаривает, 
что они осушествляют судеб 
ную власть лишь в пределах 
полномочий Союза, причем в 
их состав входят по должно- 
сти председатели внсших 
судебннх и арбитражннх ор- 
ганов респўблик.

В  статье 21 в первона- 
чальном варианте проекта 
употреблялась формулиров- 
ка «государственний язьш 
Союза», которая в последу- 
Ю1цих вариантах бнла заме- 
нена на «официальний язьш

Союза». И это следует при- 
знать правильньш, учитивая 
введение государственних 
язнков в республиках. С 
учетом этого ми считаем не- 
обходимьш расширить дан- 
ную статью, дополнив ее 
указанием о том, что рес- 
публикн самостоятельно оп- 
ределяют свой государствен- 
ний язьш или язнки.

Проектом предусматрива- 
ется, что Союзннй договор 
должен бить одобрен внс- 
шими органами власти госу- 
дарств, образукнцих Союз, и 
вступает в силу с момента 
его подписания полномочни- 
ми делегациями этих госу- 
дарств.

Следует отметить и то, 
что для государств, подпи- 
савших договор о Союзе 
суверенннх государств, с мо- 
мента подписания считает-

ся утратившим силу договор 
1922 года об образовании 
Союза ССР. При этом отно- 
шения с республиками, отка- 
завшимися от подписания 
нового договора, будут уре- 
гулированн. на основе дей- 
ствукнцего законодательства, 
взаимннх обязательств и со- 
глашений. Естественно, что 
объединившиеся в Союз су- 
вереннне государства сфор- 
мируют друг для друга ре 
жим наибольшего благопри- 
ятствования в развитии эко- 
номических, культурннх и 
других связей на основе вза- 
имной внгоди и уваженйя 
интересов сторон.

Таковн основнне положе- 
ния проекта договора о Со- 
юзе суверенних государств, 
которне комиссия подгото- 
вила на основе предложений, 
поступивших от граждан и 
трудових коллективов рес-

публики и вносит на ваше 
рассмотрение. Результати 
сегодняшнего обсуждения 
проекта будут положенн в 
основу при его окончатель- 
ной доработке и уточнении 
позиций Узбекской ССР по 
важнейшим вопросам обнов- 
ления нашей многонацио- 
нальной странн.

Уважаемне товариши де- 
путати!

Договор о Союзе суверен- 
ннх государств — это имен- 
но тот документ, которого 
сегодня с нетерпением ждет 
наш народ. Уходя от ском- 
прометировавшего себя уни- 
тарного типа государства и 
заключив справедливнй, рав- 
ноправннй договор, мн соз- 
дадим новое союзное госу- 
дарство, способное отстаи- 
вать, зашипдать, реализовн- 
вать’ обшие интереси всех

республик, всех народов, 
сделавших внбор в полъзу 
Союза.

Скорейшее заключение 
Союзного договора (разуме- 
ется, с учетом наших прин- 
ципиальннх предложений и 
поправок) будет способство- 
вать внходу всей страни из 
ньшешнего тяжелейшего по- 
ложения. Главньш условием 
для его подписания является 
готовность всех обшествен- 
ннх сил в республиках, с 
одной сторонн, и союзннх 
органов — с другой, решать 
назревшие проблемн на ос- 
нове взаимного согласия, 
уважения суверенннх прав 
республик и объединения 
усилий с тем, чтобВ1 не до- 
пустить скативания к ката- 
строфе. Непременньш тре- 
бованием момента является 
и принятие решительних 
мер по стабилизации обше-

ственно-политической обста- 
новки в масштабах странн, 
восстановление порядка и 
дисциплини, всеобшее пойи- 
мание того, что дальнейшая 
конфронтация — это прямой 
путь в.пропасть. Главная 
опасност! сегодня видится 
так: если ситуация в стране 
внйдет из-под контроля, то 
вместо Союза мн получим 
реальную угрозу диктатурн
и, вполне возможно, граж- 
данской войни. Такого пово- 
рота собнтий нам бн не про- 
стил народ, наши дети и 
внуки.

Вот почему руководство 
республики проводит и будет 
неуклонно вести настойчивую 
работу по сохранению об- 
становки гражданского мира 
и национального согласия, 
одновременно укрепляя по- 
литический и экономический 
суверенитет Узбекистана. Мн

открнтн к конструктивному 
диалогу со всеми, кто иск- 
ренне заинтересован в про- 
цветании республики и стро- 
ительстве обновленного Со- 
юза суверенннх государств.

Если вн, после обсужде- 
ния, сочтете возможньш одоб- 
рить проект договора о Со- 
юзе суверенних государств, 
то тогда утвержденний вами 
состав делегации полномоч- 
ннх представителей Узбек- 
ской ССР будет строго при- 
держиваться этих установок 
при окончательной доработ- 
ке проекта совместно с дру- 
гими республиками, реши- 
тельно затишая интересн 
нашего народа, идеи карди- 
нального обновления Союза, 
принципн подлинного поли- 
тического и экономического 
суверенитета образуюших 
его государств.

Спасибо за внимание.

Возврашдясь к вапечатаняому

о о то Е»
9

или Н о с т а л ь г и я  по «железной руке»
СТАТЬЯ под таким иазаанием бмла опубликоаана а нашей 

гаэете 10 апреля нмиешнего года. Ааторм публикации — 
членм Союэа журналистов СССР корреспондент Гостеле- 
радио УаССР Ю. Нороа и сотрудница областной газетм 
«Кашкадарьинская праада» Т. Дурнеаа — амсказали свою 
точку эрения иа собмтия, происходякцие в областном центре 
«АвтоВАЗтехобслуживание». Оии представили редакции со- 
ответствуюкцие докумеитм, в устной беседе привели допол- 
иительнме фактм, объяснили, почему вмнужденм обратиться 
в печатимй оргаи Верховного Совета Уабекской ССР.

Публикация статьи вмэвала иеодиоэиачную реакцию в кол- 
лективе областиого цеитра «АвтоВАЗтехобслуживание», ме- 
стимх органах власти, правоохранительнмх органах. Вот по- 
чему редакция гаэетм «Народиое слово» направила в Каш- 
кадарьиискую область своего корреспондентв, чтобм иа ме- 
сте раэобраться в ситуации.

ВНАЧШ 
ШШ ДИАЛОГИ

ДОЛЖЕН сказать, что вез- 
де, куда приходилось обра- 
шаться за разъяснениями и 
информацией, мне оказнва- 
ли всяческое содействие.

Председатель Кашкадарь- 
инского областного Совета 
народньис депутатов, первий 
секретарь обкома партии 
Темир Пулатович Хидиров, 
несмотря на дефицит време- 
ни (в день моего приезда 
проходило собрание партий- 
но-хозяйственного актива об- 
ласти), счел необходимьш 
встретиться, изложить свою 
точку зрения по поводу ста- 
тьи «Противостояние», ситу-
ации в областном центре
«АвтоВАЗтехобслуживание».

Обстоятельние беседи со- 
стоялись у заместителя пред- 
седателя облисполкома А. 
Лихина, прокурора области 
Э. Абзалова, председателя 
Каршинского • городского 
суда К. Тагаева, у замести- 
телей начальника УВД  обл- 
исполкома Б. Рахмоналиева, 
Т. Адилова, Б. Ташходжаева. 
Р*,начальником УВД  облис- 
пглкома Н. Исмаиловьш, к 
сожалению, встретиться не 
удалось — он бьш в слу- 
жебной командировке.

Посетил я центр «Авто- 
ВАЗтехобслуживание», ви- 
слушал доводн М. Рашидова 
— помошника директора по 
производственннм вопросам, 
главного бухгалтера Б. Кур-
банова. экономиста Я. Ата-
кулова, начальника отдела 
кадров М. Мейлиевой.

Бнл у меия разговор с 
авторами статьи.

Наконец, состоялась встре- 
ча с А. Сапаровнм — ди- 
ректором центра «АвтоВАЗ- 
техобслуживание». Впрочем, 
теперь уже бнвшим, ибо

Анвар Сапарович, как вняс- 
нилось, сменил место работи.

В ПОИСКАХ ПРАВДН
КА КИ Е же впечатления 

от всех этих встреч и бесед? 
Если честно сказать, то са- 
мие противоречивне. Каж- 
днй, кого я слушал, говорил 
правильние веши, приводил 
вроде бн убедительнне ар- 
гументн, показивал заверен- 
нне подписями документи. 
Так что, у каждого своя 
правда? Но такого не бива- 
ет — ведь правда всегда 
одна. Весь вопрос в том, как 
ее найти, эту правду, очи- 
стить от всяких наслоений, 
особенно сейчас, в переход- 
ное и противоречивое вре- 
мя...

Думаю, что публикация 
статьи «Противостояние» в 
какой-то мере дала первотол- 
чок в поисках истинн. Про- 
фессиональнне журналистн 
Ю. Норов и Т. Дурнева, не 
скрнвая своих фамилий и 
места работн, не прячась за 
«спасительннм» псевдонимом 
(то есть визвав «огонь на 
себя»), изложили свое пони- 
мание ситуации в КОЦ «Ав- 
тоВАЗтехобслуживание» и 
вокруг него.

Другое дело — как изло- 
жили. Навряд ли нужно бнло 
в статье на важнейшие теми 
дня поддаваться излишним 
эмоциям, «растекаться по 
древу» ненужньш многосло- 
вием, отягошая публикацию 
второстепенньши деталями и 
фактами.

Это тонко подметил заме- 
ститель директора промнш- 
ленно-торгового объединения 
«АвтоВАЗтехобслуживан и е» 
,С. Туркин: «Уважаемая ре- 
дакция гааетн «Народное 
слово»! Мн внимательно и с 
интересом познакомились с 
содержанием статьи «Проти- 
востояние»... Статья актуаль- 
на и отражает в целом со-
стояние иашего обшества и 
развитие перестроечних про- 
цессов. Эти перестроечнме 
процессн переплетаются с

частньши вопросами, имею- 
шими место в Кашкадарьин- 
ской области.

Однако в статье примене- 
нн критические внсказнва- 
ния, от которих, как нам 
думается, следовало би воз- 
держаться.*

Считаем, что окончатель- 
но расставить точки над «и» 
следуёт только после окон- 
чания следствия по возбуж- 
денному против работников 
предприятия уголовному де- 
лу».

Явно лишним «архитек- 
турньш излишеством» внгля- 
дит анонс со снимком на 
первой полосе. Еше раз 
убеждаемся в том, что во 
всем нужнн мера и такт^

Ну, а что же по сушеству 
проблем, поднятнх в статье 
«Противостояние»?

«КАМАДАРЬЯ-ЛАДА»:
АКЦИОНЕРНОЕ 

ОБЦЕСТВО ИЛИ НЕТ?
ЭТО, мне кажется, стерж- 

невой вопрос. Напомню: объ- 
единение «АвтоВАЗтехоб- 
служивание» решило стать 
самостоятельньш предприя- 
тием. Имея опнт родствен- 
ннх предприятий странн и 
республики, оно бнло пре- 
образовано в акционерное 
обш,ество «Кашкадарья-Ла- 
да». Каршинский гориспол- 
ком зарегистрировал акцио- 
нерное обшество 25 октября 
1990 г. Но потом это реше- 
ние било аннулировано.

Почему? — удивились ра- 
ботники автосервиса. Мэр 
города ответил письменно 
(1-21/60 от 3 декабря 
1990 г.).

«Днректору Кашкадарьин- 
ского областного центра 
«АвтоВАЗтехобслуживан и е» 
тов. Сапарову А. С.

Копия: управлякицему
Кашкадарьннским облпром- 
стройбанком тов. Кабулову 
X. К.

Каршииский горисполком 
ставит вас в известность о 
том, что вопрос о созданин 
акционерного обшества
«Кашкадарья-Лада» входит в 
компетенцию Кашкадарьин- 
ского облнсполкома, поэто- 
му действие решеиия, при- 
нятого горисполкомом от 25 
октября 1990 г. №  265/10, 
считаем целесообразнмм при- 
остановить.

В связи с этим по всем 
вопросам, связаннмм с соз-
даннем акционерного обше- 
ства «Кашкадарья-Лада», об- 
рацайтесь в Кашкадарьин- 
скнй облисполком.

Председатель горисполкома 
А. Ш укуров».

Заместитель председателя 
облисполкома Александр Ле- 
ОНИДОВИЧ ЛЬ1ХИН пояснил 
мне в беседе: исполком об- 
ластного Совета народннх 
депутатов своим решением 
от 4 января с. г. №  2/1 не 
отменял регистрацию Кар- 
шинским горисполкомом ак- 
ционерного обшества «Каш- 
кадарья-Лада», а поручил 
горисполкому пересмотреть 
свое решение о регистрации 
данного обшества и устра- 
нить допушеннне нарушения
закона.

Впрочем, обратимся к это- 
му документу (№  2/1 от 4 
января 1991 г.).

«О решеннн Каршинского 
горисполкома от 25 октября 
1990 г. №  265/10 «О реги- 
страции акционерного обше- 
ства «Кашкадарья-Лада».

Решеннем исполкома Кар- 
шинского городского Совета 
народнмх депутатов от 25 
октября 1990 года №  265/10 
зарегистрировано акционер- 
иое обшество «Кашкадарья- 
Лада» и утвержден его устав.

Данное решение противо- 
речит требованиям «Положе- 
ния об акционернмх обгцест- 
вах и ободествах с ограни- 
ченной ответственностью», 
утвержденного постановле- 
нием Совета Министров 
СССР от 19 июня 1990 года 
№  590. В частности, при 
создании и регистрации ак- 
цнонерного обшества путем 
преобразования государствен- 
ного предприятня грубо на- 
рушен установленнмй поря- 
док создания обвдества, не 
соответствуют учредительнме 
документм требованиям за- 
конодательства.

В связи с вмшеизложен- 
нмм облисполком решил:

1. Поручить Каршинскому 
горисполкому пересмотреть 
принятое решенне от 25 ок- 
тября 1990 года №  265/10
«О регистрации акционерно- 
го обвдества «Кашкадарья- 
Лада» и устранить допувден- 
нме нарушения закона.

2. Предупредить председа- 
теля Каршннского горнспол- 
кома тов. Шукурова А. И. 
впредь не допускать анало- 
гичнмх фактов нарушения 
законности...».

Со времени принятия это- 
го решения <>блисполкома 
прошло более пяти месяцев. 
Однако до сих пор «Кашка- 
дарья-Лада» так и не заре- 
гистрировано как акционер- 
ное обшество. Ответа иа этот 
жизненно важний для тру- 
дового коллектива вопрос так 
и нет. Естественно, работ- 
ники «Кашкадарьи-Ладн» в 
поисках справедливости об-

ратились за помошью в Про- 
куратуру Узбекской ССР. Ее 
сотрудники сейчас занима- 
ются этим вопросом. О ре- 
зультатах будет сообш,ено в 
облисполком, газету «Народ- 
ное слово», КОЦ «АвтоВАЗ- 
техобслуживание».

А что пока? Пока местние 
власти не зарегистрировали 
«Кашкадарью-Ладу» как ак- 
ционерное обшество, а ее 
коллектив, наоборот, считает 
себя таковьш.

Так что стержневой воп- 
рос — о создании акционер- 
ного обшества — остается 
на повестке дня.

«...Пребмвание тов. Сапа- 
рова А. на должности дирек- 
тора... считать нецелесооб- 
разнмм».

Эти строчки взятн из ре- 
шения облисполкома от 4 
января 1991 года №  1/1 «О 
грубмх нарушениях в реали- 
лизации легковмх автомоби- 
лей марки «Жигули» област- 
нмм центром «АвтоВАЗтех- 
обс луживание».

В документе говорится: 
«С передачей рмночнмх 
фондов на легковме авто- 
машинм маркн «Жигули» # 
соответственно плана рознич- 
ного товарооборота из спорт- 
торга и облпотребсоюза в 
Кашкадарьинский областной 
центр «АвтоВАЗтехобслужи- 
ванне» облисполком своим 
решением от 16 февраля 
1989 г. №  49/3 обязал ру- 
ководство центра (тов. Са- 
паров А.) обеспечнть:

— своевременнмй завоз и 
реализацию легковмх авто- 
машии марки «Жигули»;

— доведение планов то- 
варооборота до исполнителей 
и безусловное его вмполне- 
нне;

— для своевременной ре- 
ализации легковмх автома- 
шин представлять сведения 
о поступлении легковмх ав- 
томашин в облисполком, ко- 
пии в облплан;

— ежедекадно информиро- 
вать о реалнзации легковмх 
автомашин облисполком н
облплан.

Однако  ̂ несмотря на неод- 
нократнме* предупреждения, 
ни одно из этих указаний 
руководством областного 
центра «АвтоВАЗтехобслу- 
живание» не вьшолнено...

...Тов. Сапаров, игнорируя 
распоряжение облисполкома, 
категорически запретил вн- 
дачу документов проверяю- 
1ЦИМ, что приводит к подо- 
зрению иа наличие фактов 
злоупотреблений.

Облисполком решил:
1. За нгнорирование ре- 

шсния и распоряженнй обл-

исполкома, необеспечение 
вьшолнения установленнмх 
планов товарооборота, допу- 
цение грубмх нарушеннй в 
фондовой дисциплине, ис- 
пользованне служебного по- 
ложения в кормстнмх целях 
дальнейшее пребмвание тов. 
Сапарова А. на должности 
директора областного центра 
«АвтоВАЗтехобслуживаи и е» 
считать нецелесообразнмм.

Проснть руководство
Волжского автозавода ре- 
шить вопрос освобождения 
тов. Сапарова от заннмаемой 
должностн н в 10-дневнмй 
срок согласовать с облиспол- 
комом кандндатуру на эту 
должность.

2. Поручить УВД облис- 
полкома (тов. Исмаилов 
Н. А.) произвести проверку 
деятельности областного 
центра «АвтоВАЗтехобслу- 
живание» за 1989— 1990 го- 
дм с включением в состав 
комиссин ранее назначеннмх 
проверяюших и других спе- 
циалистов, материалм про- 
верки передать областной 
прокуратуре.

3. Контроль за вмполнени- 
ем данного решения возло- 
жить на заместителя пред- 
седателя облисполкома тов. 
Нуруллаева У. X...».

Если внимательно прочи- 
тать статью «Противостоя- 
ние», то главннм мотивом 
в публикации Ю. Норова и 
Т. Дурневой звучит все же 
тема зашитн руководителя 
Кашкадарьинского областно- 
го центра «АвтоВАЗтехоб- 
служивание». Позиция жур- 
налистов привлекает своей 
открнтостью, но в то же вре- 
мя страдает одностороннос- 
тью, незаметной попервона- 
чалу, пока не постигнешь 
некоторне фактн, которие 
авторн статьи обошли сво 
им вниманием.

А между тем, как свиде- 
тельствуют документи. пред- 
ставленнне в облисполкоме, 
областном управлении внут- 
ренних дел, не все так глад- 
ко и точно в деятельности 
руководства «Кашкадарья- 
Лада». Директор А. Сапаров 
под всяческими предлогами 
отказивался показнвать ре- 
визорам, работникам ОБХСС 
бухгалтерские и инне доку- 
менти, не является на внзо- 
вн в облисполком, игнори- 
рует критические замечания 
местннх властей.

Вот фрагмент из доклад- 
ной записки начальника уп- 
равления торговли облиспол- 
кома У. Турсунова: установ- 
лено. что только за 1989— 
1990 гг. АвтоВАЗом без 

распоряжения облисполкома 
реализована по своему ус- 
мотрению 51 машина. 21 ма-

шину заменили по своему 
усмотрению.

Заместитель председа- 
теля облисполкома А. Ли- 
хин показал мне представле- 
ние областного управления 
внутренних дел (Л1? 17/1-189 
от 4 марта 1991 г. за подпи- 
сью начальника управления, 
народного депутата Узбек- 
ской ССР Н. Исмаилова), в 
котором приводятся много- 
численние фактн нарушений 
при реализации и докумен- 
тировании легковнх машин 
со сторони Должностннх и 
материально ответственних 
лиц КОЦ «АвтоВАЗтехобслу- 
живание».

Ситуация на предприятии 
«Кашкадарья-Лада» и вокруг 
него, как видим, сложная, 
противоречивая. Думаю, что 
месТнне органи власти, пра- 
воохранительнне органи, ру- 
ководство промншленно-тор- 
гового объединения «Авто- 
ВАЗтехобслуживание» (г. То- 
льятти) объективно, как то- 
го требует закон, доскональ- 
но разберутся во всем, ска- 
жут во всеуслншание, кто 
тут прав, а кто виноват. На- 
деемся также, что народннй 
суд, куда обратился с жало- 
бой А. Сапаров, определит, 
наконец, действительно ли 
сотрудники правоохранитель- 
ннх органов вьшручивали А. 
Сапарову руки или нет.

ИСПОВЕДЬ 
НА ЗАДАННУЮ ТЕМУ
СТАТЬЯ «Противостоя- 

ние» била опубликована 10 
апреля с. г., а ответн на нее 
пришли буквально через 
несколько дней: облисполком 
датировал свое письмо 15 
апреля, главний госарбитр 
области М. Турсунов — 16 
апрёля, УВД облисполкома 
— 19 апреля.

О чем свидетельствует та- 
кая оперативность? О том, 
что задетн важнейшие темн 
дня, которие остро волнуют 
не только кашкадарьинцев, 
но и всех нас, живуших в 
условиях перехода от команд- 
но-административной систе- 
ми к системе демократичес- 
кого управ*ления и цивили- 
зованной экономики.

И вот когда бнла пред- 
принята попитка (может, и 
не совсем удачная) разоб- 
раться во всем объективно 
и всесторонне, нас явно обес- 
куражило письмо в редакцию 
(и еше в три адреса). под- 
писанное 37 народньши де- 
путатами. Есть в письме та- 
кие слова: «Некоторне жур- 
налисти, печатая свои ста- 
тьи, руководствуются не 
фактами, а лишь эмоциями, 
при этом сами признвают 
уважать закон и одновремен- 
но сами его нарушают...».

Непонятно, какие закони 
нарушили членн Союза жур- 
налистов СССР Ю. Норов и 
Т. Дурнева, висказав свою 
точку зрения по интересую- 
гцему их вопросу на стра- 
ницах газетн Верховного 
Совета Узбекской ССР? Они 
могли ее вьтсказать на стра-

ницах любой газетн страни 
— это их право. Никаких 
тайн они не вндали, подпи- 
сались своими именами, ука- 
зали место своей работн. 
Если же они что-то сделали 
противоправное — на них 
можно подать в суд, он раз- 

^берется, наверное.
Но вот другой вопрос: а 

правомерно ли действовали 
некоторие ответственние то- 
вари1ци, готовя письмо за 
подписью 37 депутатов? Во- 
первнх, абсолютное боль- 
шинство подписавшихся — 
это работники милиции: М. 
Бегалиев —  начальник 
РОВД Касанского райо- 
на, М. Шерназаров — 
участковнй милиционер, Б. 
Турдиев — начальник ГАИ 
Китабского РОВД (сейчас 
переведен на работу в Ан- 
дижанскую область), подпол- 
ковник Н. Гулямов — ра- 
ботник УВД  облисполкома, 
А. Каднров — начальник 
пожарной охранн УВД  обл- 
исполкома, ну и.так далее.

В  Кашкадарьинскую об- 
ласть поступает где-то око- 
ло 200 экземпляров газети 
«Народное слово». Неуже- 
ли в отдаленннх кишлачних 
Советах (Гузарском, Касан- 
ском, Чиракчинском, Улья- 
новском, Дехканабадском и 
др.) так бнстро прочитали 
статью «Противостояние», 
обменялись мнениями, соста- 
вили текст письма и подпи- 
сали его?

Этот вопрос я задал и за- 
местителю начальника обла- 
стного управления внутрен- 
них дел по социальной за- 
шите личного состава (бив- 
ший политотдел) Ташпулату 
Адьшову.

И тот прояснил мне ситу- 
ацию, объяснив бнстроту 
подготовки ответа на внступ- 
ление газетн:

— Собрали мн в управ- 
лении народних депутатов — 
работников милиции, зачита- 
ли им текст статьи, а потом 
все подписались под этим 
письмом (Вх. №  1/322 от 19 
апреля 1991 года) и разос- 
лали его по четирем адре- 
сам.

— И протокол этого соб- 
рания есть?

— Да, протокол вели.
— Можно на него взгля- 

нуть?
— Протокол находится у 

моего заместителя, а он сей- 
час в командировке.

Впрочем, подумал я, за- 
чем мне протокол, когда 
есть официальннй документ, 
подписанннй «единодушно» 
37 народньши депутатами 
после коллективной читки 
статьи... * * *

НУЖНО лн говорить, что 
противостояние . не может 
бмть иормальнмм состояни- 
ем. Надеемся, что оно, нако 
нец-то, закончнтся, и нам 
всем вместе не придется 
вновь возвраоцаться на кру- 
ги своя.

. Г. НЕКЛЕССА.
редактор индустриаль
но-экономического от
дела «Народного слова».
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16 июня—День медицинского работника

СТАРАЯ ТЕМА
ИЗОБРЕТЕНИЯ УЧЕНБ1Х-МЕДИКОВ ОСТАЮТСЯ

ОНИ СТАНУТ ДОСТИЖЕНИЯМИ
ЛИШЬ ИХ УЧЕНБ1МИ ЗАСЛУГАМИ. КОГДА Ж Е 

МЕДИЦИНСКОЙ ПРАКТИКИ?

МНОГИХ рассказ о НИИ 
ортопедии и травматологии 
Минздрава Узбекской ССР ие 
коснется. И пусть будвт так. 
Но сколько людей загипсо- 
ваннмх, прикованних к пос- 
тели ждут виздоровления в 
этом институтв, сколько там 
трагвдий? И сколько еше 
придвт, к сожалению, на сме- 
ну лвчашимся там свгодня. 
Так непредсказуема наша 
жизнь.

Профвссор Раймонд Рахи- 
мович Ходжаев работает в 
НИИ много лет. Мм все хоро- 
шо знавм доктора Илизарова 
и методь! вго лвчвния. Столь- 
ко фильмов снято, столько 
иаписано статвй. А вот док- 
тора Ходжаева мм, даже его 
земляки, нв знаем совсвм. 
Между тем изобретеннме им 
устройства для лечения пере- 
ломов по многим параметрам 
прввосходят илизаровскив, бо- 
лее ' удобнь! для больнмх и 
врачей. Таких иэобретений — 
32. Внедреиньж — 6 . Осталь- 
нме так и остались тоненьки- 
ми папочками с бумагами и 
чвртежами — «Устройство для 
рвконструкции бедра», «Уст- 
ройство для оствосинтеза лок- 
тввого отростка», «Устройство 
для репозиции и фиксации та- 
эовмх костей». Нвпосвяиценно- 
му чвловеку не то что смот- 
реть на эти устройства, чи- 
тать их наэвания жутко. А вот 
посвя!цвннмв — почему так 
беэраэличнм к ним?

Еше в 1989 году профессор 
Ходжаев иэобрел устройство 
для лечения саммх сложнмх 
переломов — шейки бедрен- 
ной кости. При лечении необ- 
ходим абсолютнмй покой, пол- 
ная иеподвижность на очень 
долгий период. Спасает поло- 
жение металличвский фикса-

тор. Абсолютно новая конст- 
рукция оазработана Ходжае- 
вмм. С 1989 года таких фик- 
саторов сделано всего 5. Спа- 
сибо за это самому, профес- 
сору Ходжаеву. Это он по 
своей личной инициативе, 
тратя свое нерабочее время, 
свои заработаннме деньги, до- 
говаривался в разнмх учреж- 
дениях — ТАПОиЧ, «Ташсель- 
маш»,* твкстилькомбинат — 
заказмвал мастерам свои фик- 
саторм. За это время 10 боль- 
нмх уже почувствовали на се- 
бе их преимушества. Врачи же 
подтверждают абсолютнмй 
эффект. Ходжаеву присмлают 
заявки, но зарплатм доктора 
наук (твм болве, что она да- 
же по нмнешним меркам до 
смешного мала) не хватает на 
подобнме работм. Да. разве 
только один этот фиксатор 
нужен больнмм...

А что же сам институт? При- 
митивнмв мастврскив, в кото- 
рмх нет нужного металла, ма- 
ствров нужной квалификации, 
необходиммх станков — что 
в этих подсобках можно изго- 
товить для нашего с вами 
эдоровья?

Титан, сталь, сплавм — от- 
ходм авиациоиной проммш- 
ленности продавт ТАПОиЧ, но 
у института нвт двнвг, а Мин- 
здрав не платит. По разнмм 
предприятиям ишут списаннмв 
станки. Мастеров вмсшего 
раэряда в мастерские инсти- 
тута не эаманишь — платят-то 
там по-медицииски, не срав- 
нить с зарплатой слесаря 6 -го 
разряда на любом эаводе. Ко- 
роче говоря — даже спицм, 
которме в институтв травма- 
тологии нужнм практически 
каждому больному, — боль- 
шой дефицит. А уж про слож- 
нме авторские конструкции

Ходжаева и разговора бмть не 
может. .

А собственно, почему не 
может? И почему бм его не 
начать, этот разговор, на са- 
ммх вмсоких инстанциях на- 
шей медицинм? Ведь не то 
что в республике, во всей 
Средней Азии нет завода, где 
можно бьто бм эаказать и 
изготовить необходимое для 
лечения людей медицинское 
оборудование. В Ташкенте есть 
авиационное производственное 
объединение, где помимо са- 
молетов на конвейер постав- 
ленм кровати, коляски — то- 
варм народного потребления. 
Но это вдинственное предпри- 
ятие, где есть нужнме масте- 
ра, условия и материал для 
иэготовления медоборудова- 
ния. Так, может бьггь, сделать 
вго, это оборудование, това- 
ром народного потребления?

Научно - исследоватвльский 
институт травматологии и ор- 
топедии занимает первое ме- 
сто в республике по изобре- 
твниям. Но чвм он отличавт- 
ся от простой больницм, сра- 
эу и не скажешь. И если па- 
циентм всех практичвски боль- 
ниц республики жалуются на 
плохив условия лечения, то и 
врачам есть на что свтовать, 
тем более ученмм — ни ла- 
бораторий нет, ни аппарату- 
рм, кроликЬ и те без надзора 
ветврачей. Вот таково поло- 
жение на передовой нашей 
ортопедии и травматологии, 
такова судьба иэобретений 
профессора Ходжаева. В про- 
шлом году их бмло 5, в этом 
— уже 3, на подходв еше 
столько же. Которое из них 
заинтересует администраторов 
от медицинм? «Пробивать» их 
судьбу у Ходжаева нет ни 
времени, ни личнмх средств.

С 1972 года работает он в 
Ташкенте. До этого — боль- 
ница в Фергане, ординатура 
в Москве, где мог бм и ос- 
таться. Может, там бмл бм 
более признаннмм или более 
нужнмм со своими научнмми 
работами? Он вспоминает, как 
молодмм еце хирургом в 
ферганской больнице делал 
операции по учебникам: не 
бмло рядом учителя. Прямо в 
операционной листали ему 
книгу. До всего доходил сам. 
Может бмть, поэтому не оста- 
навливается он на ужв най- 
деинмх кем-то путях и спо- 
собах лечения.

Сегодня у него есть учвни- 
ки, молодме способнме вра- 
чи. Засцтцаются кандидатские. 
2  года назад бмло соэдано в 
институте детское отделвние. 
Возглавил его Ходжаев. При- 
шел туда с новмми разработ- 
ками, освободив « большин- 
стве случаев лечашнхся детей 
от гипса, что в иашу жару 
для больного — счастье не- 
описуемое. Не говоря уже об 
отсутствии побочнмх заболе- 
ваний. Аппарать! Ходжаева 
легче илизаровских, более 
удобнм для детей^ Но опять 
же — их мало. Ходжаеву са- 
мому пришлось бм регулярно 
стоять у станка (что, кстати, 
для него вполне привмчно), 
чтобм обеспечить всех инди- 
видуальнмми устройствами.

Смеясь (но смех, увм, сквозь 
слезм), он говорит, что для 
внедрения своих изобретений 
ему надо бм ехать за грани- 
цу, может, зарубежнме спон- 
сорм поспособствовали бм. А 
если серьезно, за границей 
этот ученмй ни разу не бмл. 
Не видел ни одной клиники, 
не энает, как лечат там подоб- 
нме сложнме переломм. И 
стараясь улучшить условия лв- 
чения детей в своем отделв- 
нии, эадуммвается: а не изоб- 
ретает он велосипед? Читает, 
правда, американский журнал 
по ортопедии и травматоло- 
гии, котормй вмписмвает ин- 
ститут, — вот и вся информа- 
ция, которую он может полу- 
чить иэ-эа рубежа.

Сам он опубликовал 150 на- 
учнмх статей. Правда, все 
больше за пределами респуб- 
лики. Наш мвдицинский жур- 
нал не очень-то жалувт про- 
фессора Ходжаева. Вот такой
не- праэдничнмй получился
разговор. Но праздники все 
равно кончаются бмстро, а 
будни...

Л. ПОРФИРЬЕВА.

НА СНИМКЕ: профессор 
Р. Р. Ходжаев со своими учв- 
никами Г. Ишаикуловмм, Р. 
Рахмаиовмм, И. Курбановмм.

Фото В. МИРОШНИЧЕНКО.

ТАШКЕНТСКИЙ ИНСТИТУТ ПОЛИТОЛОГИИ

И УПРАВЛЕНИЯ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СЛУШАТЕЛЕИ

на 199192  учебньсй год
на факультет управлення по следуюгднм спецнальнос- 

тнм: экономнка н управленне производством (менедж- 
мент), международнме экономнческне отношення (мар- 
кетннг).

Обученне будет проводнться на очном и заочном отде- 
леннях. На очное — 3-годичное, заочное —- 4-годичное 
отделення прнннмаются лнца с висшнм образованием. 
Лнца со средннм образованием принимаются на очное 5- 
годнчное отделенне.

На факультете осушествляются также переподготовка 
н повмшение квалнфикацнн руководягцнх работников и 
специалистов по 5- и 10-месячньпя программам.

Прнннмаются работннки н специалисти органов управ- 
лення мннистерств, ведомств, нсполкомов, предпрнятий н 
объединений; органнзаций и учрежденнй народного хо- 
зяйства, депутать» разлнчного уровня.

Поступаюшим на факультет необходимо представнть 
следуюцне документм: заявленне на имя ректора, харак 
тернстнку-рекомендацию организацин, направляюпқей на 
учебу, справку-объективку, личнмй лнсток по учету кад- 
ров, автобнографню, кошио документа об образованин, 4 
фотографин без уголков — 2 размером 3x4 н 2 разме- 
ром 4x6 см.

ВНИМАНИЮ  
ЗАИНТЕРЕСОВАННЬГХ ЛИЦ!

го
ДОКУМЕНТБ1 ПРИНИМАЮ ТСЯ ДО 25 ИЮНЯ 1991
>ДА
Поступаюшне на 3-годичиое очное н 4-годичное заоч- 

ное отделення в конце июня приглашаются на собеседо 
ванне.

Прием лнц со средннм образованнем на б-годнчное оч- 
ное обучение по специальностн «Международние эконо 
мические отношення» пронзводнтся согласно Правнлам 
прнема в вузм Узбекской ССР на 1991 год, а также на 
договорной основе.
и ^ОКУМ ЕНТЬ1 ПРИНИМАЮТСЯ С 26 ИЮНЯ ПО 10

•ЛЯ.
Встулнтельнме экзаменм с 11 нюля по следуюодим 

предметам: родной язмк и литература (сочнненне), мате- 
матнка (письменно), нностраннмй язмк (устно), геогра- 
фня (устно).

Начало занятнй — 1 сентября. Одннокие слушатели н 
студентм обеспечнваются обшежнтнем.

Адрес института: 700137, г. Ташкент, Луначарское 
шоссе, 54,

Телефон для справок: 67-58-44.
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Р Е К А А М А  «  Н С  »

ОБО ВСЁМ 
ПОНЕМНОГУ
— «В СТРЕМНИНЕ бешеной реки» — 

фильм узбекских кинематографистов, 
котормй 17 июня показмвает 
Центральное твлевидвние.

— «Любимме вальсм» — передача 
пойдет 18 июия в 14.05 по ЦТ-К.

— Концерт с участием оркестра 
В. Спивакова —
18 июия в 19.05.

— Видеоканал «Человек и закон» — 
среда В 21.20.

— Рубрика «В мире сказок и 
приключений» показмвает стармй, 
любиммй детьми фильм 
«Волшебная лампа Аладдина» — ч 
в 12.15 22 июня, а 20 июня детвора, 
да и взрослме с удовольствием 
посмотрят мультфильмм
про Мальша и Карлсона.

— В цикле передач «Много 
голосов — один мир» — Франция 
(17 июня в 10.10) и Кот д Ивуар (23 
июня в 15.10).

— На неделе много передач 
экономического характера, 
самое время для всех заняться 
бизнесом: «Экономистм из Торжка»
(17 июня в 17.15), «Искусство
и коолерация» (20 июня ■ 13.05), 
«Ключ к мировому рмнку»
(21 июня в 20.00) 
и по Узбекскому телевидению: 
«Строительство, опмт, проблемм»
(20 июня • 18.30).

— Любителям кино интврвсно 
посмотрвть «Кинооко» УэТВ —
20 и 23 июня по второму 
центральному каналу, передачу 
«Всякая всячина» — 19 июия в 18.20, 
киноконцерт «Мвлодии давиих лет» —
19 июня в 21.45 и киноконцерт 
«Наш любиммй детвктив» —
23 июня в 19.40.

— Два телевиэионнмх спектакля: 
«Звездопад» Грузинского 
государстввнного акадвмического дра- 
матического театра им. Марджаниш- 
вили
и «Наша Чукоколка» тватра кукол 
Обраэцова пойдут в один день —
19 июня по ЦТ-1 друг за другом.

— Первдача о буднях
и праздниках Вьетнама —
20 июня в 16.30.

— Передача для тех, кому эа...
(а в принципе для всех нас)
«Когда старость в радость» —
21 июня в 14.00.

— 1991 год — год Моцарта.
И по ЦТ-1 21 июия в 16.00
звучат симфонии №№ 5 и 29.

— «Новости религиозной жиэни»
— 22 июия в 17.45.

— Две передачи об истории 
русской усадьбм «Оглянись,
Россия: первая — 19 июня в 20.00.

— «Я вас любил» — это стихи 
Пушкина — 22 июня в 20.00.

« Б О Л Е Й Т Е !»

ЧЕГО только не происходит в нашем 
спорте. Просю экзотические соревно- 
вания показмвают нам по ТВ. Не иск- 
лючвние и эта неделя. Самое экзоти- 
ческое индейское двоеборье (передача 
иэ Крьшатского) — 20 июня в 20.00 по 
ЦТ-Н. А к остальнмм видам спорта мм 
более-менее привмчнм:

— спортивное оривнтирование на 
призм ТВ — 20 июня в 18.15;

— чвмпионат США по баскетболу 
среди профессионалов НБА — 22 июня 
в 08.00;

— первенство мировой лиги по во- 
лейболу — 22 июня в 18.30;

— чемпионат Уэбекистана по легкой 
атлетике — 18 июня в 23.30 по второму 
центральному каналу;

— Кубок СССР по футболу — 23 июня 
в 22.10.

НАШ И ГОСТИ
СЕЙЧАС в Ташкенте гастролирует 

Камчатский драматический театр. Но не 
все, конечно, смогут вго посетить (хотя, 
если вм живете в Ташкенте, любопмт- 
ство свое удовлетворите беэ труда), и 
для тех, кто не сможет, — первдача 
УзТВ-И «Гости нашей столицм».

Пожалуй, более всего любопмтнмм 
для нас будет спектакль «Жиэнь и не- 
обмкновеннме приключвния Ивана Чон- 
кина». Давно написанная книга А. Вой- 
новича становится иэвестной только ш 
последние годм. А до этого автор, ес- 
ли вм помнитв, бмл йсключен эа нее 
из Союэа писателей, лишен граждан- 
ства. Хотя, впрочем, и сейчас отноше- 
ние к этой книге неодноэначное.

Это не единственнмй спектакль гаст- 
ролируюшвго театра. Встрвтиться с вго 
актврами, посмотрвть отрмвки иэ по- 
становок вм сможвте в первдаче 2 1  

июня в 19.10 по У*ТВ-П.

П РЕМ Ь ЕРН
— Телевизионнмй документальнмй 

фильм «Автогюртрет» — 17 июня в 
13.15 по ЦТ-1.

— Документальнмй фильм «Синай- 
ская гора» — о памятниках христиан- 
ской и исламской религий в Египте 
(фильм тбилисских кинематографистов)
— 17 июня в 00.55 по ЦТ-1.

— Документальнмй фильм «Мостм»
— 18 июня в 13.15.

— Впервме на ЦТ художественнмй 
фильм «Город Зеро» с Леонидом Фи- 
латовмм во главе — 18 июня в 22.10 
по ЦТ-1.

— Об экологической обстановке в 
Краснолрске рассказмвает докумен 
тальнмй фильм «За фасадом» — 1*
июня в 21.51.

— «Кто шагает левой» — докумен- 
тальнмй фильм о кооперативном дви- 
жении в Чечено-Ингушетии — 19 июия 
в 14.30.

— Премьера УзТВ: передача на уз- 
бекском яэмке «Если тм мужчина» — 
18 июня в 19.45 по УэТВ-И.

МЬ1 НЕ ТАК БЕДНЬ!..,
как нам кажется. Эта тема будет про- 
низмвать передачу «Сегодня вечвром» 
(21 июня в 22.00 по второму каналу ЦТ).
Не так много зрителей, как могло 6 м 
бмть, посешают балетнме спектакли те- 
атра имени А. Навои, а недавние их 
гастроли в Гонконге и Таиланде прош- 
ли с аншлагом. Не очень посешаема 
вьктавка Николая Шима в вмставочном 
зале Союза художников Узбекской ССР, 
а его же вмставка в Москве принвсла ему 
не только признание, но и вмгоднме 
эаказм, некоторме картинм бмли про- 
дань1 прямо из вмставочного зала.

Навернов, мм живем по принципу — 
цто имеем, то не ценим. Или просто 
не знаем, что имеем?

Съемочная группд побмвает в цент- 
ре детского творчества в Ташкенте, в 
хозрасчетном секторе «Наследие и сов- 
ременность» Института искусствозна- 
ния. И может бмть, нам станут ближе 
многие аспектм культурной жизни рес- 
публики.

Время действий
ОНО настало для бизнесменов рес- 

публики. На следуюццей недвле в Таш- 
кенте пройдет деловая встреча двло- 
вмх людей. Мероприятие международ- 
ное, проходит под саммм вмсоким офи- 
циальнмм покровитвльством, имвет да- 
леко идуицие планм. О задачах, идее 
этой деловой встречи пойдет беседа в 
очередной первдаче «Время двйствий>. 
(17 июня в 19.30 по УэТВ-И). Гостям/ 
студии «Ташквнт» будут участники и ор- 
ганиэаторм двловой встрвчи Они по- 
ведают, что эта встреча сулит нам в 
будушвм.

II*

«АХ, В0ЙНА, ЧТ0 ТН СДЕЛАЛА...»
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-ДаваО «К инооко»
по всем ка н а .ш м !

ТЯЖЕЛЬ1Й юбилей — 50-летие со дня 
начала Великой Отечественной войнм. 
Сегодня мм как бм эаново раскрмва- 
ем для себя многие ее страницм, но 
неизменнмм остается наше отношвние 
к героизму советского солдата, побе- 
дившего врага. Неиэменнмм остается 
наша память о погибших.

Телевидение на следуюшей недвле 
показь1вает много передач и фильмов 
о войне. Слишком памятнмм для мно- 
гих из нас бьш день 2 2  июня.

— Памяти жертв фашиэма^ Дмитрий 
Шостакович. Восьмой квартвт — 17 
июня в 12.45.

— Првмьера документального совет- 
ско-германского фильма «Будь прокля- 
та, война». Шесть серий его — «Магия 
жизненного пространства», «Нападение», 
«Иллюэия победм», «Битва эа Ленин- 
град», «Кремль в Визирв», «Начало кон- 
ца». Первая серия 17 июня в 18.30 по 
ЦТ-1.

ф

— Продолжвнив фильма «Плач пв- 
репелки» белорусских кинематографи-

I
стов.

— Писатели о войне. «Провожай ме- 
ня на войну» — 18 июня в 21.10 по ЦТ-1.

— «Тм припомни, Россия...» — вспо- 
минает народная артистка. СССР Нина 
Сазонова — 1 9  июия в 19.00.

— Мелодии давних лвт. Киноконцерт
— 19 июня в 23.45.

— «Его зармли в шар звмной» — 
докумвнтальнмй фильм — 19 июня в 
00.35.

— «Песни военнмх лет» исполняет 
Людмила Гурченко — 20 июня в 10.55.

— Фестиваль солдатской пвсии» —
20 июня в 21.25.

— «По законам военного времвни»
— художественнмй фильм — 2 1  июня 
в 19.10.

— Передача «Новая дорога». Первая 
часть — из Бреста — 22 июня в 21.20. 
вторая — из Москвм — 23 июнв в 
23.40 по ЦТ-1.

— «Солдатские ветеранм» — доку- 
ментальнмй фильм — 18 июня в 15.20

по ЦТ-Н.

— «Многие лета...» — встрвча с кол- 
лективом народного хора ветеранов 
Великой Отечественной войнм — ** 
июня в 14.40.

— «Нам дороги эти позабмть нель-
эя» — фильм-концерт с участием на- 
родного артиста СССР А. Покровского
— 21 июня в 10.05.

— «Песни военнмх лет». Евгений Нес- 
теренко — 23 июия в 07.45 по ЦТ-И.

— « У р о к и  в о й н м »  — УзТВ-11 21 июня 
в 18.15.

— «Тм помнишь, Алеша...» — встре- 
ча с узниками концлагерей — 2 2  июня 
в 21.55 по второму каналу ЦТ — пере- 
дача студии «Ташкент».

КОСМОДРОМ
ЕМУ посвя»цен новмй фильм «Осо- 

бая географическая точка» — 19 июня 
в 13.40 по ЦТ-1.
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